




POR ARTURO PÁRAMO

Mil 143 kilómetros de vías 
férreas para conectar Ciu-
dad de México y Nuevo La-
redo, Tamaulipas, serán la 
primera ruta de tren de pa-
sajeros que se construirá 
durante la próxima admi-
nistración, anunció la virtual 
Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum.

El proyecto, cuya conclu-
sión está prevista para di-
ciembre de 2029, partirá de 
la capital del país hacia las 
ciudades de Querétaro, San 
Luis Potosí y Monterrey, para 
terminar en Nuevo Laredo. 

La próxima Presidenta 
explicó que durante su ges-
tión planea edificar al menos 
tres mil kilómetros de tren 
de pasajeros, labor que rea-
lizarán ingenieros militares 
de la Secretaría de la Defen-
sa Nacional, en conjunto con 
las empresas que obtengan 
las licitaciones que abrirá su 
administración.

Una segunda ruta priori-
taria correrá de la Ciudad de 
México a Guadalajara, Jalisco, 

POR LETICIA ROBLES 

DE LA ROSA

La Asamblea de Consejeras y 
Consejeros políticos priistas 
elegirá al próximo dirigen-
te nacional, en un proceso 
en el que, por primera vez 
en 95 años de historia, po-
drá reelegirse un presidente 

en funciones, Alejandro 
Moreno.

Anoche, en sesión vía 
Zoom y sin discusión alguna, 
el Consejo Político Nacional 
del PRI, dominado por segui-
dores de Alejandro Moreno, 
aprobó el método median-
te el cual se renovará la di-
rigencia partidista, con 474 

votos en favor, que repre-
sentan 97.5% de los posibles.

Durante la sesión, a la que 
Excélsior tuvo acceso, Ale-
jandro Moreno exigió que 
sus detractores “dejen al PRI 
lejos de su carroña” y reiteró 
su crítica a que los antiguos 
liderazgos priistas “callaron 
cuando debían defender al 

partido”, mensaje dirigido 
a Dulce María Sauri, Pedro 
Joaquín Coldwell y Enrique 
Ochoa Reza, exdirigentes 
que se conectaron a la sesión 
vía remota y que se han ma-
nifestado en contra de que el 
actual líder nacional pueda 
elegirse dos veces más.

PRIMERA | PÁGINA 5

Arrasa Alito en su camino a reelección al frente del PRI
ASAMBLEA DE CONSEJEROS DESIGNARÁ AL PRÓXIMO DIRIGENTE

Transportistas crean 
centro de monitoreo
Para disminuir el número 

de siniestros viales y de 

asaltos, transportistas 

concesionados de la Ciudad 

de México crearon un centro 

propio de vigilancia a sus 

unidades. / 18

Quitan triunfo a 
deudor alimentario
La Sala Superior del Tribunal 

Electoral revocó la constancia 

de mayoría a Luis Alberto 

Carballo —quien había 

ganado una diputación en 

Edomex—, por falta de pago 

de manutención familiar. / 4
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Pascal Beltrán del Río 2

Jorge Fernández Menéndez 8

José Buendía Hegewisch 14
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En un artículo periodístico, el actor llamó a los demócratas a reemplazar a 

su candidato. “Con él, no vamos a ganar en noviembre”, alertó.  Global / 20CLOONEY NO QUIERE A BIDEN

MONUMENTO A LA REVOLUCIÓN

EMPLEADO MUERE POR CAÍDA

Un trabajador falleció tras caer de lo alto del Monu-
mento a la Revolución, cuando daba mantenimiento a 
un elevador. La Fiscalía capitalina indagará homicidio. 

COMUNIDAD | PÁGINA 18

La conectividad del país, a 
través de los trenes, y lo que 
significa la generación de 
empleo vinculado con obra 
pública, que potencia la obra 
o la inversión privada. Eso es 
lo que estamos trabajando.”

CLAUDIA SHEINBAUM
VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA

LABOR PARA INGENIEROS MILITARES

LA RUTA DESDE LA CDMX A LA FRONTERA será la 
primera que se construya durante la nueva administración, 
anuncia la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum 

POR PAULO CANTILLO

México se posicionó como 
el tercer país miembro de 
la Organización para la 
Cooperación y el Desa-
rrollo Económicos (OCDE) 
con mayor confianza en su 
gobierno, sólo debajo de 
Suiza y Luxemburgo.

De acuerdo con un in-
forme de la organización 
sobre la percepción de 
las instituciones, 53.61% 
de los mexicanos afirmó 
tener una gran confian-
za en su gobierno, según 
los resultados de una en-
cuesta realizada en octu-
bre y noviembre pasados, 
mientras que el prome-
dio de los 30 países par-
ticipantes fue de 39.3 
por ciento.

Los datos arrojan que la 
población mexicana tiene 
una confianza igual en el 
Poder Ejecutivo y en el Ju-
dicial (53%), y es menor en 
el caso del Congreso (43%).  

En tanto, los hombres 
en México tienen más 

México destaca 
por confianza en 
las instituciones

RANKING DE LA OCDE

PERCEPCIÓN DE 
LOS MEXICANOS

El gobierno federal y los juzgadores 
tienen mejor aceptación:

53%
confía en el Ejecutivo.

53%
confía en el Poder 
Judicial.

43%
confía en los 
legisladores.

probabilidades de tener 
una confianza alta o mo-
deradamente alta en el go-
bierno federal (57%) que 
las mujeres (51%).

En los resultados resalta 
que México y el Reino Uni-
do son los únicos países en 
los que, en promedio, las 
personas con menor edu-
cación tienden a confiar 
más en el gobierno federal 
que las personas con edu-
cación superior.  

DINERO

Tren de pasajeros
a Nuevo Laredo
será obra insignia

y, posiblemente, se extendería 
hacia el norte del país.

Indicó que otro de los 
proyectos que impulsará du-
rante su sexenio será la am-
pliación del Tren Suburbano, 
del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) a Pa-
chuca, Hidalgo.

Detalló que los trenes de 
pasajeros pueden compartir 
vías con los de carga, pero 
otra opción sería que corran 
a un lado de éstos.
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Gráfico: Erick Retana

México-Querétaro-Guadalajara

Tren AIFA-Pachuca

Tren México-San Luis Potosí-

Monterrey-Nuevo Laredo

FUNCIÓN

REPÚBLICA CONECTADA

La habilitación de vías férreas es parte 
de los 100 pasos para la Transformación 
planteados por Claudia Sheinbaum.
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MÁS ALLÁ 
DEL FUTBOL
Las habilidades 
y la disciplina 
necesarias para 
llevar a Japón a 
ganar la Copa 
del Mundo son el 
eje del filme Blue 
Lock Episodio 
Nagi, que llega 
hoy a las pantallas 
mexicanas. / 3

EXPRESIONESMALINCHE 
“FUE UNA 
MENTIRA”
Una bailarina mexi-
cana que participó en el 
musical de Nacho Cano 
acusó que los becarios 
fueron llevados a Espa-
ña en condiciones 
irregulares. / 2

ORIGEN DE 
UNA UTOPÍA 
En su libro Revolución, 
el escritor Juan Pablo 
Meneses recuerda cómo 
nació, con una estatua 
colocada en Chile, el 
culto mundial a la figura 
del Che Guevara. / 22

FAMILIA, SU 
FORTALEZA
Mau y Ricky 
celebraron 13 años 
de aprendizaje en 
el pop y urbano con 
un show que fue 
parte de la primera 
City Sessions, de 
Amazon Music, 
en la Ciudad de 
México.

Foto: Karina Tejada

LISTOS PARA 
EL DUELO FINAL

Colombia e Inglaterra 
demostraron su fuerza  al 

derrotar a Uruguay y Países 
Bajos, para colocarse en los 
encuentros finales de la 

Copa América y la 
Eurocopa 2024. 

COPA 
AMÉRICA

0

1
URUGUAY

COLOMBIA

EUROCOPA 
2024
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2
PAÍSES BAJOS

INGLATERRA
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Afianza Alito vía 
para su relección

Consejo del PRI bajo su control definirá próxima dirigencia

 En sesión a través de Zoom, avalan 
el procedimiento con 474 votos a favor 

 Moreira reta a detractores a pelear el 
liderazgo; afirma que habrá “piso parejo”

NÉSTOR JIMÉNEZ, ANDREA BECERRIL Y FERNANDO CAMACHO / P 4

Confirman nueva filtración de combustible al drenaje

Habitantes de Ciudad Lago, del municipio mexiquense de 
Nezahualcóyotl, en los límites con Gustavo A. Madero, bloquearon 
ayer el cruce de la Vía Tapo y avenida Aeropuerto ante el brote de 
hidrocarburo por las coladeras y el fuerte olor en el ambiente, y 

aunque autoridades locales, funcionarios de Pemex y la Guardia 
Nacional acudieron al lugar, acusan incumplimiento del compromiso 
de sustituir las tuberías que conectan a la terminal aérea. 
Fotos Alfredo Domínguez                L. GÓMEZ Y R. RAMÓN, CORRESPONSAL / P 31

Los trenes de 
pasajeros serán 
prioridad en el 
futuro gobierno
● La virtual presidenta 
electa presenta plan con 
las tres primeras rutas 

● Una es AIFA-Pachuca 
y las otras dos de CDMX a 
Guadalajara y Nuevo Laredo 

ALMA E. MUÑOZ / P 11

AMLO: con el 
Insabi “tuvimos 
un tropiezo”, 
pero se corrigió
● Resalta la federalización 
de los servicios de salud por 
medio del IMSS-Bienestar 

● Sobre Notimex, admite 
que faltó “más diálogo”

A. URRUTIA Y E. OLIVARES / P 8 Y 14

 Tratan de lograr en el 
extranjero “lo que su partido 
no consiguió en la urnas el 2 
de junio”, acusó ayer la mesa 
directiva de la Permanente, 
encabezada por Ana Lilia 
Rivera, luego de que los ex 
mandatarios impulsaron 
el pasado lunes un 
desplegado de la Iniciativa 
Democrática de España 
y las Américas (IDEA), 
identi\cada con ideologías 
ultraconservadoras, para 
rechazar a la reforma al 
Poder Judicial que se 
discute en México. Fotos
La Jornada y Cuartoscuro

George Clooney, 
también contra 
la candidatura 
de Joe Biden
● Con él “no vamos a ganar 
en noviembre”, dice el actor 
y activista de Hollywood 

● Ya son al menos 10 
legisladores demócratas que 
piden que deje la campaña

D. BROOKS Y J. CASON 
CORRESPONSALES / P 27

“El pueblo de México ya los superó; ¿en 
quién quieren influir”, señala Sheinbaum

Descalificación de la reforma judicial

Calderón y Fox, traidores 
por suscribir declaración 
ultraderechista: Congreso

ANDREA BECERRIL, FERNANDO CAMACHO Y ALMA E. MUÑOZ / P 10 Y 12



Con Finabien, paisanos 
en EU envían dinero con 
82% menos de comisión
 El mercado de 

remesas a México 
superó 63 mil mdd 
durante 2023 

La financiera 
cobra 3.99 dólares 
por partida; otras 
empresas, 23 o 24   

 La tarjeta 
funciona desde 
el 1º de mayo 
del año pasado 

Ya fueron 
distribuidos en 
ambos países 
281 mil plásticos  

ARTURO CANO / P 14

Por las nubes, costo de frutas y verduras en la capital
Desde hace algunas semanas se han mantenido en ascenso en 

mercados públicos de la Ciudad de México los precios de productos 
agrícolas como la naranja, el plátano Tabasco, el chayote y el aguacate 

(en la imagen, a 120 pesos el kilo). De acuerdo con el Inegi, la inGación 
anual en nuestro país repuntó a 4.95 por ciento en junio, su mayor nivel 
en 12 meses. Foto Roberto García Ortiz              ELBA MÓNICA BRAVO / P 32

 Se pagó rescate, pero no han sido liberados, 
dice despacho de abogados con sede en NY

JESÚS ESTRADA Y RUBÉN VILLALPANDO, CORRESPONSALES / P 8

La fiscalía estatal ya investiga

Denuncian plagio de 
200 migrantes hace 
4 días en Chihuahua

Cierra peso en 
17.80 por dólar, 
su mejor nivel 
en un mes
● Suma siete jornadas 
al alza con una ganancia 
acumulada de 3.03% 
 
● La Bolsa Mexicana de 
Valores y los precios del 
crudo también subieron 
  

CLARA ZEPEDA / P 22

En Sonora, 
Grupo México 
es acusado de 
acaparar agua
● Pobladores bloquean el 
paso hacia dos ríos; empresa 
de Larrea niega “saqueo” 

● Extraen 63 mil metros 
cúbicos al día para llevarlos 
a mina de Cananea, afirman 
 

C. GÓMEZ, CORRESPONSAL / P 287 502228 390008

Rayuela
Como que no se la creen, 
pero la tarjeta de crédito 
para migrantes Finabien 
es como arrebatar el más 
rico bocado de las fauces 
del tiburón bancario.

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Napoleón Gómez Urrutia 16

Abraham Nuncio 17

Mario Patrón 17

Víctor M. Quintana S. 18

Ana María Aragonés 18

John Saxe-Fernández 20

Vilma Fuentes Cultura

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

Astillero 
Julio Hernández López  8

México SA
Carlos Fernández-Vega  22
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Sin leyes secundarias,  la reforma 
borda en el aire: Moreira

Banco del Bienestar 
debe revisar cuentas 
saqueadas: Condusef

...Y Sheinbaum apuesta a los trenes 
eléctricos de pasajeros

Acompañamiento. La Comisión Na-
cional para la Protección y Defensa de 
los Usuarios de Servicios Financieros, 
Condusef, acompañará a los jóvenes 
cuyas cuentas del Bienestar fueron sa-

queadas y que, adicionalmente, temen 
que sus datos personales hayan caído en 
manos de criminales. Para la Condusef 
no hay duda, el Banco del Bienestar de-
be atender las quejas. PAG 6 y 7

Movilidad. En la conferencia de prensa en su casa de transición informó que se analiza 
realizar concesiones con las empresas ferroviarias para que mantengan el derecho de vía 
para carga, a la par que se abren 3 mil kilómetros de vías a pasajeros. PAG 9

Un cotejo entre el 
ideario republicano y el 

demócrata 

Casi ninguna coincidencia, 
a pesar de que Biden tiende 

a ser menos permisivo en 
materia migratoria 

ANÁLISIS

Elecciones en Estados Unidos

  JORGE KAHWAGI GASTINE  RAFAEL GARCÍA GARZA   JUEVES 11 JULIO 2024 

LA

 

DE HOY  

EL  CABLEBÚS  CUMPLE  3  AÑOS

El transporte aéreo se ha convertido en un emblema de la nueva movilidad capitalina. PAG 14 y 15

La seguridad informática de los recursos de los becarios es 
tema de la institución, coinciden el regulador bancario y la 
Coordinación Nacional de Becas de la SEP

INAI ordena entregar el 
listado detallado de jueces 
y magistrados sancionados 
entre 2021  y 2023

El priista señala que 
Morena presenta una 
iniciativa con una falta de 
espíritu reglamentario

LA ESQUINA

El órgano protector de 

usuarios de servicios fi-

nancieros comenzó pro-

cedimientos para apoyar 

a los jóvenes de las Becas 

Benito Juárez, Educación 

Pública revisó el tramo de 

responsabilidad que le to-

ca (que los afectados sean 

becarios); falta respuesta 

clara del banco que, hoy 

por hoy, es el eje de la dis-

persión de apoyos del go-

bierno. El silencio no es 

buena idea

Mercado llama a Quijano a iniciar proceso 
de transición en Magdalena Contreras

Civilidad. Fernando Mercado, alcalde 
electo de la Magdalena Contreras, visi-
tó las instalaciones de Crónica y abor-
dó una serie de acciones inmediatas en 
lo que respecta a áreas administrativas 
en las que ha detectado problemas de 
urgente atención. 
Lo anterior será motivo de una publi-
cación igualmente amplia durante la 
próxima semana, pero plantea un tema 
urgente, la transición en la alcaldía que 
ganó en urnas y que su rival y actual al-
calde, Luis Gerardo Quijano, se niega a 
iniciar a pesar de peticiones por escri-
to; “que tome el buen ejemplo de Lía Li-
món”, pide. PAG 16

PAG 8 y 11

Cristalazo de 
Rafael Cardona

Animalidades de 
Marielena Hoyo

Códice de Juan 
Manuel Asai
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INSISTE EN LOS JÓVENES

'Entre más experiencia, más mañas 
y trucos traen', dice AMLO de jueces

IMPORTA LA INTEGRIDAD. El presidente López Obrador 
reitera que sean jóvenes recién egresados los próximos 
juzgadores. 'La experiencia luego corrompe', dijo. PÁG. 30

REFORMA AL PODER JUDICIAL

V E  M Á S  T R E N E S  D E  PA S A J E R O S

Claudia Sheinbaum

LA ELECCIÓN DE JUECES, MAGISTRADOS 
Y MINISTROS POR LA VÍA POPULAR DARÍA 
MAYOR AUTONOMÍA, SEÑALA. 
PÁG. 31

DE CDMX A GUADALAJARA Y OTRO A NUEVO LAREDO

LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA ANUNCIÓ UNA NUEVA CONEXIÓN 
PARA EL AIFA DESDE PACHUCA.  PÁG. 33

JULEN REMENTERÍA, SENADOR DEL PAN

'Irresponsable ocurrencia' que 
recién egresados sean jueces. 
PÁG. 31

AÑO XLIII  ·  Nº. 11659  ·  CIUDAD DE MÉXICO  ·  JUEVES 11 DE JULIO DE 2024  ·  $10 M.N.  ·  elfinanciero.com.mx

LA APUESTA  
DE SHEINBAUM 

POR 10 REGIONES 
ECONÓMICAS.

METAL PROVENIENTE DE FUERA DE NORTEAMÉRICA

500 MIL TONELADAS DE ACERO, EN LA MIRA

Unas 500 mil toneladas de acero 
exportado proveniente de México 
tendrían que pagar arancel, luego de 
la medida anunciada por el gobierno 
de EU que obliga a que todo el metal 
que no haya sido fundido y vertido en 
EU, México o Canadá debe pagar 25 

por ciento de impuesto. EU advierte 
que cerca de 13 por ciento del acero 
que llega de México no cumple con el 
requisito, pues es chino. "Hoy China 
está produciendo más de lo que pue-
de absorber", dijo un alto funcionario 
de EU. —J. Valdelamar / PÁG. 4

Impone 
EU arancel  
a China  
en acero y 
aluminio 
Acuerdo. Sanción a envíos triangulados 
vía México; aplicarán tarifas de 25 y 10%

En un intento por impedir que Chi-
na eluda los impuestos que pagaría 
para que su acero ingrese a EU, la 
administración Biden impuso un 
arancel de 25 por ciento. A partir 
de hoy, el nuevo arancel aplicará a 
los envíos de este metal desviados a 
través de México. La medida es para 
el acero y aluminio que llegan al 
país, pero que no fueron fundidos, 
ni vertidos aquí, ni EU o Canadá. El 
aluminio fundido en China, Rusia, 
Irán o Bielorrusia tendrá un arancel 
de 10 por ciento. —J. Valdelamar / PÁG. 4

“Estas medidas 
solucionan un 
importante 
vacío que la 
administración 
anterior no 
resolvió”

LAEL BRAINARD
Consejera económica en Casa Blanca

MINEROS

Muestra apertura 
Altagracia Gómez 
a inquietudes del 
sector: Camimex.
PÁG. 18

GALIA BORJA (BANXICO)

Sugiere no 
precipitarse; 
pide esperar 
antes de 
recortar tasa.
PÁG. 5

CARLOS TORRES VILA (BBVA)

NUEVO GOBIERNO 
BUSCARÁ CAPTAR 
INVERSIONES.
PÁG. 8

Los grupos parlamentarios del 
frente opositor PRI, PAN y PRD 
en la Cámara de Diputados im-
pugnaron ante la Suprema Corte 
los decretos de las reformas a las 
leyes de Amparo y de Amnistía.

Los legisladores de oposición 
argumentaron que ambas re-
formas son inconstitucionales 
y peligrosas. Ven persecución 
política con Ley de Amnistía.
—Víctor Chávez / PÁG. 32

Impugna 
oposición 
cambios 
a leyes de 
amparo y 
amnistía

ESCRIBEN
Jonathan Ruiz 

PARTEAGUAS / 20

Leonardo Kourchenko 

LA ALDEA / 27

Salvador Camarena 

LA FERIA / 32

Roberto Gil Zuarth 

CRONOPIO / 35
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Opinión

Enrique Campos S.
 PÁG. 7

Rodrigo Alcázar S.
 PÁG. 24

Ernesto Piedras
 PÁG. 26

Ezra Shabot 
 PÁG. 40

Jorge A. Castañeda
 PÁG. 42

¿Democracia?, 
¿cuál 
democracia?

Ian Buruma
 PÁG. 32

por dólar fue ayer 
la paridad, con lo 
que se alarga la 
recuperación de la 
moneda mexicana. 

 PÁG. 20

PESOS

17.80

• Los parques indus-
triales se establecerán 
en Mérida y Progreso.

 PÁG. 34

Yucatán anuncia 
dos polos de 
desarrollo para 
atraer inversiones

Estamos sentando 
las bases para el 
desarrollo 

económico de los 
próximos 30 años”.

Mauricio Vila Dosal,   
GOBERNADOR DE YUCATÁN.

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Las rutas abarcarán 1,200 kilómetros de tendidos

Sheinbaum iniciará 
gobierno con tres 
obras ferroviarias 
para pasajeros
•En los trabajos participarán empresas del sector privado y 
personal de la Sedena. Los proyectos tardarán cinco años. 

•En algunos tramos ya concesionados “debemos 
ponernos de acuerdo sobre carga y pasajeros”.  PÁG. 23

A. Rojas y A. de la Rosa
Aprobación sin movimiento
La opinión pública permanece indiferen-
te a los debates políticos, y la populari-
dad se mantiene estable.  PÁG. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

64.7

11 JUNIO 2024 11 JULIO 2024

35.1

57.6

41.8

MEJOR MEJORIGUAL IGUALPEOR PEOR

2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY 2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY

27.0

Situación de economía Situación de seguridad

36.6

42.5

34.1

En Primer 
Plano TE

Termometro 
Economico

• Falta confirmar 
la existencia del 
hidrocarburo.

 PÁG. 24

Pemex ubica 
pozo con 
2,178 millones 
de barriles

Exploración comienza 
a dar resultados

•  En 2017, Pemex 
anunció su hallazgo 
en Ixachi con 1,170 
millones de barriles.

•  En 2021 halló en 
Centro, Tabasco, 600 
millones de barriles.

•  En febrero de 2024 
se ubicó el pozo Sitio 
Grande.

• La petrolera es la 
principal emisora de 
deuda en la BMV.

 PÁGS.  9 Y 18

Rentabilidad 
de Pemex, reto 
de la próxima 
administración

millones de dólares 
es la deuda que 
enfrenta la empresa.

101,500

México desciende 37 
lugares en ranking de 
competitividad minera
• El país cayó históricamente en el índice del 
Instituto Fraser; pasó del puesto 37 al 74, lo 
que refleja los cambios a la Ley Minera.
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FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL BURÓ DEL CENSO DE EU Y DEL BANCO DE MÉXICO

México | Exportaciones e importaciones de hierro, acero, aluminio y sus manufacturas | 
MILES DE MILLONES DE DÓLARES
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• Aplican arancel y sólo 
quedará exento el metal que 
haya sido fundido y vertido en 
territorio de América del Norte. 

  PÁG. 27

México y EU cierran 
cerco contra acero 
chino, ruso e iraní

Una parte de los proyectos ferroviarios anunciados implica el uso de derechos de vía 
ya existentes y posibles acuerdos para que participen las empresas que los tienen.  

FUENTE: PROYECTO 100 PASOS PARA LA TRANSFORMACIÓN
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Enrique Campos S.
PÁG. 7

Rodrigo Alcázar S.
PÁG. 24

Ernesto Piedras
PÁG. 26

Ezra Shabot 
PÁG. 40

Jorge A. Castañeda
PÁG. 42

¿Democracia?, 
¿cuál 
democracia?

Ian Buruma
PÁG. 32

por dólar fue ayer 
la paridad, con lo 
que se alarga la 
recuperación de la 
moneda mexicana. 

PÁG. 20

PESOS

17.80

• Los parques indus-
triales se establecerán 
en Mérida y Progreso.

PÁG. 34

Yucatán anuncia 
dos polos de 
desarrollo para 
dos polos de dos polos de 

atraer inversiones

Estamos sentando 
las bases para el 
desarrollo 

económico de los 
próximos 30 años”.

Mauricio Vila Dosal,   
GOBERNADOR DE YUCATÁN.

Empresas Empresas 
y Negociosy Negociosy Negocios

Empresas Empresas 
y Negociosy Negociosy Negocios

Empresas Empresas 
y Negociosy Negociosy Negocios

Las rutas abarcarán 1,200 kilómetros de tendidos

Sheinbaum iniciará 
gobierno con tres 
obras ferroviarias 
para pasajeros
•En los trabajos participarán empresas del sector privado y 
personal de la Sedena. Los proyectos tardarán cinco años. 

•En algunos tramos ya concesionados “debemos 
ponernos de acuerdo sobre carga y pasajeros”. PÁG. 23

A. Rojas y A. de la Rosa
Aprobación sin movimiento
La opinión pública permanece indiferen-
te a los debates políticos, y la populari-
dad se mantiene estable. PÁG. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

64.7

11 JUNIO 2024 11 JULIO 2024

35.1

57.6

41.8

MEJOR MEJORIGUAL IGUALPEOR PEOR

2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY 2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY

27.027.027.0

Situación de economía Situación de seguridad

36.636.6

42.542.542.5

34.134.1

En Primer 
Plano TTEE

TermometroTermometro
EconomicoEconomico

• Falta confirmar 
la existencia del 
hidrocarburo.

PÁG. 24

Pemex ubica 
pozo con 
2,178 millones 
pozo con pozo con 

de barriles

Exploración comienza 
a dar resultados

• En 2017, Pemex En 2017, PEn 2017, P
anunció su hallazgo 
en Ixachi con 1,170 
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•  En 2021 halló en 
Centro, Tabasco, 600 
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se ubicó el pozo Sitio 
Grande.

• La petrolera es la 
principal emisora de 
deuda en la BMV.
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• El país cayó históricamente en el índice del 
Instituto Fraser; pasó del puesto 37 al 74, lo 
que refleja los cambios a la Ley Minera.
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FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL BURÓ DEL CENSO DE EU Y DEL BANCO DE MÉXICO

México | Exportaciones e importaciones de hierro, acero, aluminio y sus manufacturas |
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Exportaciones a EU Importaciones totales
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• Aplican arancel y sólo 
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Una parte de los proyectos ferroviarios anunciados implica el uso de derechos de vía 
ya existentes y posibles acuerdos para que participen las empresas que los tienen. 
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26,914
KILÓMETROS

6,914,9
tenía la red ferroviaria 

del país en el 2022.

40%
MÁS RÁPIDO

y 15% más barato 
podría ser el tren.

17,624
KILÓMETROS

7,624,6
de vías concesionadas 

existen en México.

CDMXCDMXCDMXCDMXCDMXCDMXCDMXCDMX

PachucaPachucaPachucaPachucaPachucaPachucaPachuca

AIFAAIFAIFAIF
Qro.Qro.Qro.Qro.Qro.Qro.Qro.

SLP

MonterreyMonterrMonterrMonterreyMonterreyMonterrMonterr

GuadalajarGuadalajaraGuadalajaraGuadalajarGuadalajarGuadalajaraGuadalajara

Nuevo
Laredo

Rutas trenes  Rutas trenes  Rutas trenes  
de pasajeros

AIFA-Pachuca

México-SLP-Monterrey-
Nuevo Laredo

México-Querétaro-
Guadalajara





HERALDODEMEXICO
.COM.MX

NUEVA ERA / AÑO. 8 / NO. 2584 / JUEVES 11 DE JULIO DE 2024

#EUROY
AMÉRICA

POR VERÓNICA REYNOLD/P20

JOE BIDEN Y ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
QUIEREN EVITAR QUE EL MATERIAL LLEGUE A 
LA UNIÓN AMERICANA EVADIENDO IMPUESTOS
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PROYECTA 3 RUTAS HACIA EL NORTE DEL PAÍS

Extiende Claudia 
apuesta por trenes;

va por 1,800 km con 
el modelo del Maya

U. SORIANO Y S. RAMÍREZ

La Presidenta electa destaca que 

serán obras prioritarias de su Gobier-

no; analiza ya derecho de vía; plantea 

que haya inversión pública y privada y 

participación de ingenieros militares

Estima que rutas de pasajeros estén lis-

tas en 2029; admite el Presidente López 

Obrador que El Insurgente, proyectado 

de Toluca a la Ciudad de México, no se 

terminará en su sexenio págs. 3 y 4

Reelección de Alito: 

avalan que elija líder 

asamblea de afines

Enredan cifras sobre flujo 
migrante; les faltan 800 mil

EN REUNIÓN vía Zoom el Consejo Político 

del PRI aprueba vía por 474 votos a favor, 5 

en contra y 7 abstenciones.  págs. 5 y 6

DISCREPAN datos del INM y de la  Unidad de Política Migrato-

ria; el instituto reporta a junio 1, 393 mil 633 capturas y la segun-

da sólo 590 mil 401; expertos critican incomunicación. pág. 12

Desarropan a Biden: 
Clooney le retira 
fondos; Pelosi, apoyo

“No me tienen tan 
contento los del Poder 
Judicial”, dice AMLO

EL ACTOR, uno de los mayores donantes, le 

pide apartarse de carrera presidencial de EU; 

“no vamos a ganar con este presidente”; con-

gresista  alerta: “El tiempo se acaba”. pág. 22

SEÑALA que por defender a empresas 

extranjeras cancelaron la ley eléctrica; re-

chaza que reforma sea venganza; exhibe 

sueldos y prestaciones de ministros. pág. 9
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HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO

BERNARDO BOLAÑOS

GABRIEL MORALES

GN-Sedena, sólo cuestión de tiempo pág. 2

Macron contra Mélenchon ¡está cañón! pág. 4

Lecciones de Francia para salvar la democracia  

pág. 23

SI ÉL decide ir a la reelec-
ción, yo lo voy a apoyar. 
Necesitamos una dirigencia 
que le dé rumbo al cambio 
del partido y con todos los 
dirigentes que he visto, 
ninguno lograría eso” 

RUBÉN MOREIRA
Líder del PRI en Diputados

SAURI, Coldwell y Ochoa van a la moviliza-

ción; el “hampón” y “vandAlito” está acorra-

lado, dice Osorio; va por nuevo partido. 

JUGADORES 

DE URUGUAY 

PELEAN EN 

TRIBUNA CON 

COLOMBIANOS 

TRAS perder en se-

mifinales, los charrúas 

Darwin Núñez y Ronald 

Araújo se agarraron a 

golpes contra aficiona-

dos del rival.  pág. 30

TREN AIFA- 
PACHUCA

TREN MÉXICO- 
SAN LUIS POTOSÍ- 
MONTERREY- 
NUEVO LAREDO

TREN MÉXICO- 
QUERÉTARO- 
GUADALAJARA

EL PROYECTO 
contempla tres 

líneas de trenes.
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Venezuela 377,401 160,875

Guatemala 209,540 50,108
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Sandoval, positivo a covid-19 Entregan apoyos a mujeres

TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Especial

Rubén Rocha dijo que el programa busca también un espíritu 
correctivo para recomponer las relaciones familiares.

El titular de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), Luis Cresencio Sandoval González, resultó 
positivo a covid-19, lo que le ocurre por cuarta 
ocasión desde que surgió la pandemia, en marzo de 
2020, confirmaron fuentes de la dependencia. 

Se explicó que en lo que dura su convalecencia, 
el Jefe del Estado Mayor Conjunto de la 
dependencia, general Ricardo Trevilla Trejo, estará a 
cargo de los trabajos de la institución armada. 

Éste fue el motivo, se detalló, por lo que el 
funcionario no acudió a la conferencia matutina 
de Palacio Nacional el martes pasado, dedicada a 
presentar los informes de Seguridad Pública.

 — David Vicenteño

En la IX Sesión Ordinaria del Sistema Estatal 
para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar 
la Violencia contra las Mujeres, el gobernador 
Rubén Rocha Moya entregó apoyos económicos 
a mujeres en situación vulnerable. Estas mujeres 
se han acogido al Programa “El Agresor sale 
de Casa” y los recursos les permitirán avanzar 
hacia la autonomía económica y atender las 
necesidades de sus hijos.

Acompañado por la secretaria de las Mujeres, 
Teresa Guerra Ochoa, el gobernador Rocha 
entregó los apoyos a seis amas de casa, 
representando a un total de 43 mujeres.

 — Montserrat Álvarez 

POLÍTICA  
NACIONAL

DENUNCIA. El diputado Miguel Ángel Varela Pinedo (PAN), excandidato a la presidencia 
municipal de Zacatecas, denunció un posible conflicto de intereses y corrupción en la  
reciente anulación de las elecciones en ese sitio. Lo anterior, en rueda de prensa acompaña-
do por el coordinador de las y los senadores del PAN, Julen Rementería. —  De la Redacción

Experiencia u 
ocurrencia 
Hace unos días se cumplieron 20 años de la entrevista que el 
expresidente estadunidense Bill Clinton dio al periodista Dan 
Rather, para el programa 60 Minutes, con motivo de la apari-
ción de sus memorias.

—La cuestión central, si puedo preguntárselo, y sé que este 
tema es difícil, es ¿por qué? –inquirió el entrevistador, aludiendo 
a la relación de índole sexual que tuvo Clinton con la becaria 
Monica Lewinsky, un asunto que marcó su Presidencia. 

—Creo que lo hice por la peor razón posible –contestó el 
expresidente. —Lo hice simplemente porque pude. Creo que es 
la razón más indefendible por la que alguien puede hacer algo. 

Pese a que Clinton jamás se quitará el estigma de haber usa-
do el Salón Oval de la Casa Blanca para jugar al donjuán, la res-
puesta que dio a Rather ha quedado como una lección política. 

El poder del Ejecutivo es muy grande, sobre todo en un sis-
tema presidencialista. Y quizá haya buenas razones para que lo 
sea, pues, si constantemente fuera necesario pedir permiso para 
todo, muchas cosas jamás se realizarían. 

Pero eso no significa que deba ser total, pues un mandata-
rio que no tiene límites, que no debe consultar nada ni rendir 
cuentas a nadie, no sólo cae en el absolutismo, sino que corre 
el riesgo de enredarse en sus propios privilegios y obsesiones. 

Hoy tenemos en México un Presidente que hace las cosas 
porque puede. Desde el inicio de su gobierno, amparado en la 
mayoría absoluta de votos que lo llevó al poder, Andrés Manuel 
López Obrador ha mandado sin límites, ni legales ni políticos. 

Por ejemplo, mandó construir obras, a un costo multimillona-
rio, que no surgieron de estudio alguno, no tuvieron restricción 
presupuestal y se ejecutaron sin atender las normas ambientales 
o criterios de utilidad pública. Las ordenó porque pudo.

Durante el proceso electoral, impulsó a la candidata a su-
cederlo sin reparar en la necesidad de proteger la joven demo-
cracia mexicana y sin respetar el marco legal. No lo digo yo. El 
Tribunal Electoral, que no quiso o no tuvo modo de sancionarlo, 
ya determinó que el tabasqueño utilizó 36 conferencias maña-
neras para beneficiar a Morena y a su aspirante presidencial. Lo 
hizo porque pudo. 

Ahora, López Obrador quiere acabar con el Poder Judicial 
como lo conocemos, para modificarlo con base en ocurrencias 
como elegir a los juzgadores. En los hechos, el Ejecutivo está 
legislando, porque sabe que ningún diputado o senador de su 
movimiento le va a hacer reproche alguno o intentará frenarlo, y 
que a la oposición no le alcanzan los votos en el Congreso para 
obligar a que se repiense la iniciativa. 

Otra vez, el Presidente actúa así porque puede. Se siente au-
torizado por la mayoría que el 2 de junio ratificó en el poder a su 
movimiento político, sin considerar que la democracia no es sólo 
el mandato de los más, sino también la protección de los menos.

López Obrador quiere concluir su sexenio con una exhibi-
ción implacable de “quién manda aquí”. Como ha ocurrido desde 
el inicio de su periodo, cree innecesaria cualquier justificación de 
sus actos. Lo único que importa es que puede llevarlos a cabo. 

Lo que falta por ver es qué sucederá una vez que deje el po-
der. ¿Seguirá imponiendo sus condiciones, haciendo el papel 
de presidente emérito, o aceptará que alguien más, con estilo 
distinto, ejerza el poder? 

Si prosperara lo segundo, ¿la presidenta Claudia Sheinbaum 
repetiría la fórmula de mandar solamente con base en la consi-
deración de que puede hacerlo o sentirá la necesidad de explicar 
y justificar sus decisiones?

Hasta ahora tenemos señales encontradas. 
Por un lado, haberse rodeado de colaboradores con expe-

riencia habla de una disposición de consultar sus decisiones. 
Por otro, el apelar a las encuestas o los resultados electorales 

al justificar ciertas posturas, como reducir al mínimo los requi-
sitos para ser juez, dice lo contrario. 

¿Cuál Claudia prevalecerá? Por el bien de la República, ojalá 
sea una que reflexione, se asesore, tome en cuenta diferentes 
opiniones, no polarice ni divida, acepte la crítica y busque el 
equilibrio de mayorías y minorías, y se respalde en la experiencia 
y mantenga a raya la ocurrencia.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POR LETICIA ROBLES  

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

Diputados del PAN, PRI y 
PRD presentaron la acción 
de inconstitucionalidad ante 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) en con-
tra de las reformas a las leyes 
de Amparo y de Amnistía, 
porque laceran gravemente 
los derechos de defensa de 
los mexicanos y otorgar fa-
cultades presidenciales para 
liberar a presos, basado sólo 
en su criterio personal.

En conferencia de pren-
sa, en el marco de la Co-
misión Permanente, el 
diputado panista Juan Carlos 
Maturino informó de la pre-
sentación de las dos accio-
nes de inconstitucionalidad.

Se “han presentado dos 
acciones de inconstitucio-
nalidad, para proteger el 
derecho de las víctimas, en 
el caso de la Ley de Amnis-
tía y sobre todo proteger la 
facultad del Congreso de la 
Unión en materia de indulto; 
es por eso que creemos que 
hay elementos suficientes 
para acudir a la SCJN y pedir 
la protección de esta acción.

“La segunda la hemos 
presentado en contra de la 

PARTIDOS DE OPOSICIÓN

Impugnan leyes de 
Amparo y Amnistía
AFIRMAN 
QUE  laceran 
gravemente los 
derechos de 
defensa de los 
mexicanos

Foto: Elizabeth Velázquez

Senadores dijeron que las leyes de Amnistía y Amparo son un retroceso en materia de dere-
chos humanos.

Ley de Amparo. Creemos 
que hay elementos suficien-
tes y no podemos permitir 
los efectos y coberturas que 
nos da específicamente una 
figura tan importante del de-
recho mexicano como es el 
Amparo. Creemos que los 
efectos generales deben per-
manecer en circunstancias 
similares. No podemos hacer 
distinción en la protección de 
los derechos humanos de to-
dos los mexicanos”, precisó.

Este miércoles “PRI, PAN, 
PRD presentamos dos accio-
nes de inconstitucionalidad. 
Una, en cuanto a las reformas 
que se están haciendo a la Ley 
de Amparo, y la otra a la Ley 
de Amnistía”, explicó Rubén 

Moreira, líder de los diputa-
dos federales del PRI.

“En la Ley de Amparo, 
pero también en la de Am-
nistía, es básicamente un 
retroceso en materia de de-
rechos humanos, es una vio-
lación al artículo primero de 

la Constitución General de la 
República ¿por qué?, porque 
se están eliminando derechos 
que los mexicanos tenemos: 
el derecho a presentar el am-
paro, el derecho a recibir la 
protección de la justicia fede-
ral, el derecho a que una per-
sona que presente amparo se 
sea extensivo a otros.

“Creemos que la iniciati-
va que se votó por Morena, 
pues hace que la justicia so-
lamente sea para los ricos, 
para los que puedan pa-
gar un abogado, y creemos 
además que hay un retro-
ceso. El artículo primero de 
la Constitución dice que los 
derechos humanos son pro-
gresivos”, precisó.

Récord
Senadores han 
logrado que poco 
más de la mitad de 
los asuntos ya 
analizados en el 
pleno de la Corte 
sean anulados por 
violaciones.

EL DATO

POR ARTURO PÁRAMO

arturo.paramo@gimm.com.mx

En los dos Polos de Bienestar 
que se construirán en Yuca-
tán, el gobierno federal otor-
gará estímulos fiscales a las 
empresas que se instalen en 
ellos, afirmó el gobernador de 
la entidad, Mauricio Vila.

Los polos se denominan 
Mérida 1 y Progreso 1 y se es-
pera que reciban hasta 11 ra-
mas industriales diferentes, 
afirmó Vila.

En los polos se instalarán 
plantas relacionadas con las 
industrias eléctrica y electró-
nica, semiconductores, elec-
tromovilidad, autopartes y 
equipo de transporte, dispo-
sitivos médicos, farmacéuti-
ca; agroindustria, equipo de 
generación y distribución de 
energía eléctrica, tecnologías 
de la información, comunica-
ción, metales y petroquímica, 
puntualizó el gobernador.

Dijo que Yucatán tiene un 
crecimiento económico por 

POLOS DE BIENESTAR

Foto: Especial

El gobernador Mauricio Vila afirmó que deja las bases para el 
desarrollo y crecimiento económico de Yucatán.

encima del promedio nacio-
nal, lo que incluye inversiones 
extranjeras, más empleos for-
males y un incremento en el 
salario diario en la historia de 
Yucatán.

El Polo Industrial Progre-
so 1 se encuentra en la carre-
tera Mérida-Progreso, tendrá 
223 hectáreas. El gobierno de 
Yucatán donará 110 hectáreas 
para un parque multimodal.

Ofrecen estímulos 
fiscales en Yucatán
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Formado en la Policía Federal 
con un claro enfoque en labores 
para prevenir y combatir delitos, 
Omar García Harfuch heredará 
en la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana el control 
del Centro Nacional de Inteli-
gencia (CNI), la agencia en la ma-
teria con más recursos de Améri-
ca Latina en la actualidad.

Aunque el número de efectivos 
a su disposición es un dato reser-
vado por cuestiones de seguridad 
nacional, el presupuesto público 
del CNI que recibirá García Har-
fuch ya se encuentra en máximos 
históricos, con 2 mil 984 millones 
de pesos para el año fiscal 2024.

Para dimensionar el tamaño 
del aparato que pasará a manos 
del titular de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana en el sexenio de 
Claudia Sheinbaum vale un com-
parativo. Su presupuesto operati-
vo es 25 por ciento mayor que los 
2 mil 380 millones de pesos de la 
Agencia Brasileña de Inteligen-
cia, a pesar de que la población de 
Brasil es 65 por ciento más grande 
que la mexicana.

Al comparar el presupuesto 
del CNI con otros organismos si-
milares de América Latina se ob-
serva que en México lo duplica 
y hasta triplica respecto a agen-
cias de naciones como Colom-
bia, Perú y Argentina. Incluso el 
presupuesto conjunto de esos 
tres países no iguala al que tiene 
el mexicano.

En Argentina, el gobierno de 
Javier Milei duplicó los gastos 
reservados a la Agencia Federal 
de Inteligencia para llegar a una 
cifra poco mayor a los mil millo-
nes de pesos mexicanos.

En Perú, la Dirección Nacional 
de Inteligencia cuenta con una 
partida equivalente a mil 117 mi-
llones de pesos y la Dirección Na-
cional de Inteligencia de Colom-
bia operará hasta finales de este 
año con 841.9 millones de pesos.

El 4 de julio pasado, al ser nom-
brado como próximo secretario 
de Seguridad y Protección Ciu-
dadana, García Harfuch aseguró 
que trabajará coordinadamente 
con las 32 entidades federativas y 
agregó que reforzará las tareas de 
inteligencia del país.

R AFAEL LÓPEZ MÉNDEZ Y ÁNGEL 
HERNÁNDEZ / CIUDAD DE MÉXICO

García Harfuch, contra crimen 
con bolsa mayor en inteligencia
Violencia. El próximo titular de Seguridad operará la agencia nacional de investigación con casi 3 mil mdp, 
una partida más alta que las de Colombia, Argentina y Perú juntas, y superior también a la de Brasil

“La seguridad de nuestro país 
es una responsabilidad compar-
tida y así la debemos asumir to-
dos. Trabajaremos en absoluta 
coordinación con los estados, 
con la Defensa, con la Marina. 

“También fortaleceremos las 
capacidades de inteligencia e in-
vestigación del Estado mexicano, 
principalmente a través del Cen-
tro Nacional de Inteligencia”, 
adelantó.

García Harfuch además ha ha-
blado sobre crear el Sistema Na-
cional de Inteligencia, una ofici-
na que busca reunir a las agencias 
de esa índole en materia naval, 
del Ejército y la financiera para 
robustecer y atacar desde distin-
tos ángulos a las organizacio-
nes criminales y así preve-
nir delitos.

Se trata de una figu-
ra muy parecida a la 
Oficina del Director 
de Inteligencia Na-
cional de Estados 
Unidos, que fusiona 
la información que 
obtienen las diferen-
tes agencias federales, 
incluyendo las fuerzas 
armadas, la Agencia 
Central de Inteligencia 
(CIA), la Secretaría de 
Energía, la unidad de In-
vestigaciones de Seguri-
dad Nacional, la Fuerza 
Espacial, el Buró Federal 
de Investigación (FBI) y la 
Administración para el con-
trol de Drogas (DEA).

Combate a la inseguridad

El próximo secretario ingresó 
a la Policía Federal en 2009 y de-
jó la corporación en 2015, cuando 
fungía como titular de la División 
de Investigación. Posteriormen-
te fue designado al frente de la 
unidad más importante en ma-
teria de combate a la delincuen-
cia organizada: la Agencia de In-
vestigación Criminal (AIC) de la 
entonces Procuraduría General 
de la República, donde estuvo de 
2016 a 2019.

Poco después García Har-
fuch llegó al gobierno capitali-
no como jefe de la Policía de In-
vestigación de la Secretaría de 

El organismo ha 
permitido la deten-
ción de más de 
66 mil personas 

La ministra Loretta Ortiz, 
integrante del pleno de la 
Suprema Corte, afirmó que 
ella sí se someterá al proceso 
de voto para ratificarse en su 
cargo y consideró que es ne-
cesario que la reforma en la 
materia incluya la figura del 
“error judicial” para indem-
nizar a personas que hayan 
sido mal juzgadas y resulten 
ser inocentes. 

En entrevista con Alejandro 
Domínguez para MILENIO 
Televisión, la ministra pun-
tualizó: “lo que se debe cum-
plir es que la reforma judi-
cial no sea discriminatoria, 
que sea con total transpa-
rencia y que se busquen los 
perfiles adecuados para ser 
ministros, consejeros, jueces 
o magistrados”.

REDACCIÓN

Reforma judicial. Me someteré al voto: Loretta

México cuenta con la agencia de inteligencia con el mayor 
presupuesto de América Latina, aunque debajo de naciones 

como Estados Unidos y Reino Unido

Seguridad nacional

Presupuesto del CNI por año

. FUENTE:  Gobiernos de cada país

. INFORMACIÓN: Rafael López

. GRÁFICO: Alfredo San Juan

Monto en mdp

Monto en mdp

2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024

2,880

2,490

2,625

2,809 2,813

2,984
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D
e acuerdo con la 
Fiscalía General de 
Justicia del Estado 
de México, en sus 
instalaciones es-

pecializadas ha recibido —desde 
abril de 2019, cuando comenzó 
su registro formal— más de 3 mil 
cuerpos o restos óseos no iden-
tificados, de los cuales más de 2 
mil 600 yacen en fosas comunes 
y el resto permanece bajo inves-
tigación en el Servicio Médico 
Forense (Semefo).

En respuesta a una solicitud de 
transparencia a través del Siste-
ma de Acceso a la Información, la 
fiscalía mexiquense dio a conocer 
que la Coordinación General de 
Servicios Periciales ha recibido 
hasta finales de mayo de este año 
3 mil 150 cadáveres de identidad 
desconocida, de los cuales el des-
tino de 2 mil 664, es decir, 84.5 por 
ciento, fueron fosas comunes en 
panteones ubicados en diferen-
tes municipios de la entidad.

Respecto a los 486 cuerpos 
restantes, a la fecha del corte la 
institución agregó que perma-
necían a resguardo en las ins-
talaciones del Semefo para su 
análisis e investigación.

En ese sentido, la fiscalía 
mexiquense puntualizó que des-
de 2019 se crearon unidades es-
pecializadas para el seguimiento 
de cuerpos no identificados, co-
mo la de Atención a Familiares 
de Cadáveres de Identidad Des-
conocida, la de Gestión de Infor-
mación de Cadáveres de Identi-
dad Desconocida, así como la 
Multidisciplinaria de Identifi-
cación de Cadáveres de Identi-
dad Desconocida.

De estas unidades destaca la 
última, pues dentro de sus atri-
buciones está realizar las inter-
venciones relativas a las exhu-
maciones controladas; proce-

samiento de fosas clandestinas, 
y la recuperación, excavación y 
análisis de indicios biológicos.

Además de la recuperación 
y análisis de restos óseos y seg-
mentos corporales mezclados: 
cuerpos depositados en con-
tenedores o localizados en de-
sastres masivos, y conservar la 
vestimenta y demás objetos con 
que se encontró el cadáver, con 
su debida cadena de custodia.

En tanto, la Unidad de Ges-
tión de Información de Cadáve-
res de Identidad Desconocida se 
encarga de registrar los cuerpos 
o restos no identificados que ya-
cen en las fosas comunes.

No obstante, en noviembre 
del año pasado Karla Gómora 
Maya, titular de dicha unidad, 
dijo a MILENIO que muchos de 
los cuerpos no fueron identifica-
dos porque familiares de perso-
nas desaparecidas nunca acudie-
ron a la Semefo para reclamarlos.

“Creo que el común denomi-
nador es que la familia de una 
persona no localizada no la bus-
ca en Semefo, entonces la inves-
tigación, carpeta o boletín se 
inicia en la Fiscalía de Desapa-
recidos y nunca piensa que a lo 
mejor dos horas después de que 
vino a denunciar su pariente ya 
falleció”, señaló en esa ocasión.

2023, año crítico
En respuesta a una solicitud 
de información, la Fiscalía del 
Estado de México puntualizó 
que desde 2020 hasta mayo de 
2023 fueron localizados y res-
catados 93 cuerpos en 48 fosas 
clandestinas; no obstante, 40 
por ciento de estos aún no ha si-
do identificado.

La fiscalía precisó que en 2020 
localizaron 10 puntos donde se-
pultaron de manera ilegal a 17 
personas, de las cuales ocho aún 
no han sido identificadas; en 2021 
rescataron siete cuerpos de seis 
fosas, pero dos de las víctimas si-
guen en calidad de desconocidas.

En 2023 la dependencia lo-
calizó 12 fosas, de las cuales res-
cataron 11 cuerpos, pero seis de 
ellos no han sido identificados.

A partir de 2023 la situación 
fue más compleja, pues ubicaron 
nueve cavidades con 34 cuer-
pos; fue el año con más víctimas 
halladas de esta manera. De esas, 
16 siguen sin ser identificadas.

De enero a mayo de 2024 lo-
calizaron 11 fosas con 22 cadá-
veres, pero ocho de ellos perma-
necen como desconocidos. _

Edomex halló más 
de 3 mil cuerpos; 
84.5%, a fosa común

Registro
ABADIEL MARTÍNEZ
METEPEC

Únicamente 
436 osamentas 
localizadas en la 
entidad están en 
resguardo y bajo 
investigación

EL ASALTO A LA RAZÓN

L a farsa, el engaño, la irresponsabilidad y 
la opacidad siguen campeando sobre la 
masacre de Iguala… con la complacen-

cia de los representantes de los padres de Los 43.
Antier, el presidente López Obrador reconoció 

incumplida su promesa de “resolver” el caso y dijo 
que entregó a los deudos el informe prometido, cu-
yo contenido permanece en el misterio.

Ahora sin reproches, Vidulfo Rosales dice que ya 
lo están “analizando” y que ve “el ánimo” de resol-
ver el entuerto.

Ni una palabra, sin embargo, del estudio de la Fis-
calía General de la República a cinco de los 114 res-
tos que sugirió la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos desde finales de 2018.

Si hacerlo tarde a una cantidad ínfima y ridícula 
de restos ofende a los familiares de todas las perso-
nas desaparecidas, es reprobable que la Fiscalía rea-
lizara los análisis de ADN con el método mitocon-
drial porque, como dice el Centro Pro, la aplicación 
experimental de tal procedimiento constituye un 
error científico y de protocolo.

¿Por qué no los envió a la Universidad de Inns-
bruck como los anteriores, donde se desarrolló y 
domina como en pocos lugares del mundo esa com-
pleja y especializada técnica?

Es flagrante y criminal el incumplimiento de la 
Recomendación de la CNDH que fue legalmente 
aceptada en todos sus términos por el gobierno de 
la 4T cuando empezaba.

La Fiscalía esconde la razón de que únicamente 
seleccionara cinco fragmentos y actuara unilateral-
mente, sin acordar el estudio con el Equipo Argen-
tino de Antropología Forense en quien confían los 
padres. Su endémica incapacidad se delata en que 
tampoco investigó ni descubrió a quiénes pertene-
cen los despojos “analizados”. Su faccioso compor-
tamiento confirma su complicidad con la degradada 
CNDH que preside Rosario Piedra, la subsecretaría 
de Derechos Humanos y la falsaria Comisión de la 
Verdad, ensuciando aún más el caso Iguala. 

Además de no haberse ocupado de los 109 restos 
faltantes, omite informar sobre los restantes 424 
del total de 538 que también fueron identificados 
por la CNDH como susceptibles de analizarse (y de 
los que priorizó 114).

Para tener idea de la irresponsabilidad de la FGR 
tómese en cuenta que, en más de 200 de esos frag-
mentos, los peritos de la extinta PGR coincidieron 
en que fueran estudiados en Innsbruck, Austria.

El 27 de junio, ante los padres de los 43, el Cen-
tro Pro de Derechos Humanos advirtió que no se 
reconocería resultado alguno de los supuestos 
“análisis”, porque los expertos argentinos no ha-
bían sido consultados: 

“La Fiscalía está queriendo procesar restos hu-
manos bajo una técnica que no es completamente 
fiable”, alertó Santiago Aguirre, basándose en decla-
raciones de AMLO sobre algunos restos localizados 
quién sabe dónde y solo cinco de los 114 propuestos 
por la CNDH. 

Y previno que el 3 de julio el Presidente daría a los 
padres el reporte, cuyos detalles permanecen ocul-
tos, en lo que para el Pro significaba, sencillamente, 
un alevoso “madruguete…”. _

Criminal conducta 
de la Fiscalía

CARLOS 
MARÍN

cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

Seguridad Ciudadana. En oc-
tubre de 2019 fue nombrado ti-
tular de la dependencia, donde 
implementó modelos de inteli-
gencia con los que logró desarti-
cular células delictivas de grupos 
como Unión Tepito y Anti Unión.

En 2020, al comparecer ante el 
Congreso capitalino, explicó que 
además de trabajar en la disuasión 
e inhibición de conductas delicti-
vas, la dependencia a su cargo ro-
busteció las labores de inteligen-
cia e investigación policial.

Ahora García Harfuch tendrá 
en sus manos la oficina del Esta-
do especializada en la materia, 
el Centro Nacional de Inteligen-
cia que, de acuerdo con datos del 
gobierno mexicano, ha permi-
tido la detención de más de 66 
mil personas como parte de la 
estrategia de seguridad de la ac-
tual administración.

Pese a que el CNI lidera los 
presupuestos de trabajo de inte-
ligencia en Latinoamérica, sus 
recursos representan una cifra 
minúscula si se le compara con 
organismos internacionales, co-
mo la CIA, que cuenta con 1.22 bi-
llones de pesos para este año.

En tanto, el Servicio Secreto 
de Inteligencia de Reino Unido, 
conocido como el MI6, destinó 4 
mil 30 millones de dólares para el 
periodo 2023-2024, unos 68 mil 
510 millones de pesos. _

M16
Reino Unido

CIA
Estados Unidos

CNI
México
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ANDREA BECERRIL Y 

FERNANDO CAMACHO

El coordinador de los diputados 
del PRI, Rubén Moreira Valdez, 
expresó confianza en que el Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) 
avalará la reforma a los estatutos 
priístas realizada el pasado domin-
go, la cual permite la relección de la 
dirigencia nacional y las estatales, 
planteó que los opositores a Alejan-
dro Moreno Cárdenas en lugar de 
criticar se inscriban en el proceso 
para elegir al nuevo presidente del 
tricolor y reiteró que expulsarán 

a quienes vulneren la unidad del 
partido.
–¿Expulsarán a Manlio Fabio 

Beltrones? 
–Se expulsará a quienes violen 

los estatutos –respondió.
Advirtió que tanto el senador 

sonorense electo como Dulce Ma-
ría Sauri y Francisco Labastida 
Ochoa, quienes advirtieron que 
acudirán a las autoridades elec-
torales para invalidar la asamblea 
priísta del pasado domingo, debe-
rían hacer una autocrítica, ya que 
casi nunca fueron electos a los 
puestos que ocuparon, sino desig-
nados por el presidente en turno.

Moreira se refirió a Labastida 
Ochoa como el “peor candidato 
presidencial que ha tenido el PRI” 
y aseguró que ni él ni Beltrones se 
atreven a criticar a los gobernado-
res de Sinaloa y de Morena.
De Dulce María Sauri recalcó 

que “fue gobernadora sin vota-
ción, fue presidenta del partido 
sin votación, y cuando perdimos 
en 2000 se quedó (en el Senado) 
sin votación”.
Aunque Moreno Cárdenas ha 

repetido en los días recientes que 
serán expulsados los opositores, 
el diputado Moreira comentó que 
“nadie ha dicho” que se va a expul-

sar a Sauri, pero agregó, sí tendría 
que salir del partido si viola los 
estatutos.

Atentado a 

la unidad

–¿Qué violación estatutaria amerita 
expulsión del partido?
–Por ejemplo, hay una que es 

atentar contra la unidad del insti-
tuto, votar por nuestros adversa-
rios, ayudarlos a hacer campaña 
–respondió.
Entrevistado en la Cámara de 

Senadores, recalcó que él apoya a 
Moreno Cárdenas para que siga al 
frente del Revolucionario Institu-
cional y al mismo tiempo invitó a 
los ex presidentes que se han mani-
festado en contra de la relección de 
la dirigencia, a que participen en el 

proceso, ya que “habrá piso parejo”, 
aunque reconoció que ninguno tie-
ne posibilidades de ganarle a Alito.
Los ex presidentes del PRI que 

se han manifestado contra la re-
lección, declaró, fueron siempre 
designados desde Los Pinos. Re-
veló que cuando era gobernador 
de Coahuila, de la Secretaría de 
Gobernación le llamaron para or-
denarle apoyar a Enrique Ochoa 
Reza, como líder del Revoluciona-
rio Institucional.
Igual sucedió, sostuvo, con Pedro 

Joaquín Coldwell y sacó también a 
relucir que José Narro quiso tam-
bién dirigir al partido, cuando eli-
gieron a Moreno Cárdenas, en el 
2019, pero sin contender. Él “lo que 
nos propuso a algunos de nosotros 
fue que llegara a la cúpula, pero sin 
jugar”.

NÉSTOR JIMÉNEZ 

El consejo político nacional del 
PRI, órgano cuya mayoría de inte-
grantes han expresado su afinidad 
con el presidente nacional del par-
tido, Alejandro Moreno Cárdenas, 
será el que definirá la dirigencia na-
cional del instituto político para el 
periodo 2024-2028.
Con la decisión tomada anoche 

por una amplia mayoría de sus 
integrantes, se afianza la posibili-
dad de una relección del político 
campechano. De concretarse, le 
permitiría, al menos por cuatro 
años más, estar al frente del Re-
volucionario Institucional, con 

opción a buscar un tercer periodo 
posteriormente. 
Durante una sesión realiza-

da ayer mediante la plataforma 
Zoom, los consejeros avalaron el 
dictamen con 474 votos a favor, 
por cinco que votaron en contra y 
siete abstenciones. No obstante, el 
órgano está conformado por poco 
más de 550 integrantes. 
Con el documento aprobado 

también autorizaron a la comisión 
nacional de procesos internos del 
partido a emitir la convocatoria 
correspondiente para iniciar el 
proceso de elección de la dirigen-
cia, sin determinar aún una fecha 
concreta para la publicación de la 
convocatoria, ni para la elección 

definitiva de la dirigencia nacional. 
Luego de que el pasado fin de 

semana la asamblea nacional del 
partido autorizó cambios a los es-
tatutos del instituto político, con 
lo que se abrió la posibilidad de la 
relección de sus dirigencias, en la 
sesión del consejo político de ayer 
se ordenó que en la convocatoria 
que se emita para la renovación de 
la dirigencia nacional se incluyan 
los ajustes a las normas partida-
rias, amparadas en el derecho de 
“autoorganización” de cada fuerza 
política.  

En el documento puesto a discu-
sión en el consejo político, se justi-
ficó que el método de asamblea de 
consejeros “fomenta la participa-
ción de la militancia por conducto 
de sus representantes integrados 
en el máximo órgano de delibera-
ción permanente, que es el consejo 
político nacional, con representati-
vidad nacional-territorial”. 
A la vez, se consideró que en esa 

instancia están representados los 
sectores, organizaciones, grupos 
especializados y entes adherentes 
al PRI. 
Además de elegir al presidente 

del comité ejecutivo nacional, la 
asamblea de consejeros también 
definirá la titularidad de la secreta-
ría general, que actualmente ocupa 
Carolina Viggiano. 
El año pasado, el consejo político 

nacional ratificó todas las propues-
tas presentadas por Alito Moreno 
para establecer las alianzas y las 
listas de candidaturas, en las que 
se incluyeron a varios de los inte-
grantes de este órgano. 
Se trata de una instancia encabe-

zada por el diputado federal Pablo 
Guillermo Angulo, como secre-

tario técnico del consejo, y quien 
coordinó la sesión de la asamblea 
nacional del partido realizada el 
pasado fin de semana, en la que se 
avaló la posibilidad de relección de 
la dirigencia nacional y también las 
estatales. 
Fue en agosto de 2019 cuando el 

PRI nombró como presidente del 
partido a Moreno Cárdenas. Lo 
hizo con el voto de la militancia e 
impulsado por cuadros cercanos al 
ex presidente Enrique Peña Nieto. 
Aunque su periodo estatutario 

concluía en agosto de 2023, fue 
el consejo político nacional el que 
adecuó sus estatutos para permitir 
de manera excepcional que More-
no Cárdenas ampliara su periodo 
por un año más, ante la proximidad 
de las elecciones federales de junio 
pasado. 
Pese a los reclamos de algunos 

de los liderazgos del partido, las 
autoridades electorales ratificaron 
dicha decisión, vigente hasta que 
concluya el proceso electoral, es 
decir, cuando el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
emita la declaratoria de validez de 
la elección presidencial.

Se expulsará a quien viole los estatutos: Rubén Moreira

Invita a críticos a contender por la directiva, 
aunque “no tienen posibilidades de ganar”

PLAGIARIO SINDICAL MAGÚ

Plancha 
Alito Moreno 
su relección 
como líder 
del tricolor

AVASALLA AL PRI

Será el consejo político –con 
mayoría de incondicionales– el 
que formalice su estancia en el 
cargo en el periodo 2024-2028

Permanece sin 
determinar la 
fecha en que se 
designará al 
nuevo líder
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Crónica ha documentado el caso de decenas de becarios afectados, sobre todo de nivel bachillerato.

Condusef exige al Banco del 
Bienestar actuar y proteger 
datos de becarios defraudados

Tras reportajes de Crónica sobre el saqueo de cuentas a bene" ciarios, el director 
de atención a usuarios de la Comisión pide al banco revisar los casos. Y envía un 
mensaje de aliento a los afectados: si se acercan a nosotros y siguen paso a paso 
el protocolo de reclamación, podrán recuperar su dinero
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La Comisión Nacional para la Protec-
ción y Defensa de los Usuarios de Servi-
cios Financieros (Condusef) demandó al 
Banco del Bienestar actuar ya en el caso 
de cientos de jóvenes cuyas cuentas de 
la beca Benito Juárez fueron saqueadas.

“El Banco del Bienestar necesita ya 
hacer la revisión de lo que está pasando, 
tiene cientos de miles de beneficiarios 
que usan su tarjeta y tendría que revi-
sar dónde y cómo se están dando los ca-
sos”, aseguró en entrevista con Crónica 
Rodrigo Corona Gutiérrez, director ge-
neral de atención a usuarios de la de-
pendencia.

También urgió a resguardar los da-
tos personales y bancarios de los chicos, 
quienes han comenzado a ser extorsio-
nados después de presentar quejas ante 
el banco.

“Tiene ese mandato, es por ley. No sa-
bemos si les está hablando alguien del 
banco o es un defraudador, pero todas 
las instituciones financieras están obli-
gadas a resguardar los datos, como par-
te de la Ley de Protección de Datos Per-
sonales”, señaló.

Son extorsionadores, pero lo curioso 
es que conocen los datos proporcio-
nados al banco durante la queja, al-
guien está filtrando los expedientes 
-se le comentó al funcionario.
Eso tendrá que tener otro curso, entrar 
al terreno judicial.

Durante los últimos días este diario 
documentó el robo masivo de recursos 
—montos entre 2 mil y 16 mil pesos— 
en las cuentas manejadas por el Banco 
del Bienestar, en perjuicio de estudian-
tes de bachillerato. En la mayoría de los 
casos, la institución financiera los acu-
só de “mentirosos” y de “autorrobar-
se”. También se revelaron testimonios 
de chicos a quienes supuestos represen-
tantes del Banco del Bienestar les han 
solicitado depósitos ilegales en tiendas 
de conveniencia —entre mil 200 y mil 
500 pesos—, con la promesa de emitir-
les nuevas tarjetas y devolverles el di-
nero hurtado. Y lo más grave: durante 
estas llamadas los defraudadores tenían 
todos los datos personales de la víctima, 
así como los documentos entregados en 
el proceso de queja.

ALIENTO

Corona Gutiérrez envió un mensaje de 
aliento a los afectados: si se acercan a la 
Condusef y siguen paso a paso el proto-
colo de reclamación, podrán recuperar 
su dinero.

“Cuando pasaron ya por el banco y 
no hubo una respuesta positiva, noso-
tros abrimos una reclamación y se la ha-
cemos llegar a la institución involucra-
da, con toda la documentación propor-
cionada por el usuario. El banco tiene 
un plazo no mayor a 20 días para emitir 

una respuesta, si no hay satisfacción del 
quejoso, el siguiente paso es un proceso 
de conciliación, una cita física entre el 
representante legal del banco y el usua-
rio. Nosotros examinamos qué elemen-
tos presenta el banco, que sean correc-
tos, razonados y suficientes”.

¿Qué ocurre si el afectado no obtie-
ne en la conciliación el beneficio es-
perado?
Vamos a un tercer paso, la elaboración 
de un dictamen técnico en el que par-
ticipa un comité formado por nosotros, 
por la Comisión Nacional Bancaria y de 
Valores, la CONSAR y la Asociación de 
Bancos de México. Con ese documento 
es posible iniciar un curso judicial y en-
tablar una demanda contra el banco. Y 
más, si los usuarios cumplen con ciertas 
condiciones de vulnerabilidad o son de 
bajos recursos, les ofrecemos un aboga-
do especializado de la Condusef que lle-
ve el caso.

¿Aplicaría esto para jóvenes prepara-
torianos, algunos menores de edad y 
de escasos recursos?
Se analizaría el caso, pero sí los pode-
mos acompañar. Si los afectados se or-
ganizan, también pueden contratar un 
abogado por su cuenta y emprender una 
acción colectiva contra el banco.

ALERTA

La detección de cargos no reconocidos o 
la disminución de saldo por operaciones 
ajenas al cuentahabiente, sí aplica para 
la intervención enérgica de la Comisión, 
puntualizó Corona.

¿La Condusef ya conocía de este frau-
de a los becarios del Bienestar, antes 
de lo publicado por Crónica?
Recibimos reclamaciones todos los días 
por cargos no reconocidos, en nuestro 
universo sí estaba detectado, pero por el 
número de casos no nos había generado 
una alerta. Por eso pedimos a todos los 
perjudicados que presenten sus reclama-
ciones, que haya un registro formal. Eso 
nos ayudará a documentar.  

Dado el número de casos, ¿la recla-
mación puede ser colectiva?
Tiene que ser una reclamación indivi-
dual. Sin embargo, cuando la procesen 
pueden referir que se trata de muchos 
otros casos en el mismo banco, eso nos 
permitirá focalizar el problema y dar a 
todos los expedientes el mismo curso, y 
pedir al banco que dé un seguimiento 
puntual a algo que ya es masivo.

¿Qué pasa si no acude a la concilia-
ción el representante del banco?
Ambas partes están obligadas a asistir. 
Si no acude el banco, se le sanciona y se 
le impone una multa.

El nombre de la institución indica que 
son defensores de los usuarios de ser-
vicios financieros, ¿cuál es su postu-
ra sobre los calificativos por parte del 
banco, que ha llamado a los jóvenes 
mentirosos o los ha acusado de auto-
rrobarse?
No tenemos reportes oficiales sobre mal-
tratos o señalamientos de ese tipo. Pero 
si hay un número importante de casos, 
antes de emitir juicios, el banco debería 

Daniel Blancas Madrigal
(Tercera parte)

Reacción a quejas
Rodrigo Corona 
Gutiérrez, director 
general de atención a 
usuarios de la Comisión 
Nacional para la 
Protección y Defensa 
de los Usuarios de 
Servicios Financieros 
(Condusef).

hacer un análisis, una revisión y atender 
la situación.

¿Qué elementos se entrelazan en es-
tos casos, clonación de tarjetas, mal 
uso de datos personales y bancarios, 
robo de identidad?
Son muchos factores, desde errores téc-
nicos o de sistema hasta fraudes o dolo, 
por eso deben analizarse los casos. Y es-
to lo debe hacer el banco. El Banco del 
Bienestar necesita ya hacer la revisión 
de lo que está pasando, tiene cientos de 
miles de beneficiarios que usan su tar-
jeta y tendría que revisar dónde y cómo 
se están dando los casos.

¿No cabe la indiferencia?
Por el volumen que tiene de casos, y por 
los programas sociales que maneja, el 
análisis depende de ellos, es preocupan-
te lo que se ha recibido de los usuarios, 
somos sensibles al tema. Con esta aler-
ta que ha generado Crónica, revisaremos 
los casos, para determinar si es sistemá-
tico, aunque de entrada el banco debe 
atender el problema.

La mayoría de los retiros se dieron en 
Banamex, ¿este banco también tiene 
responsabilidad?
Banamex cuenta con miles de cajeros 
automáticos a nivel nacional, no hay 
elementos ahora para responsabilizarlo.

¿Hay esperanza de que los estudian-
tes recuperen el dinero robado?
Sí, el banco en primera instancia tiene 
que dar solución, por ley, debe tener una 
unidad especializada. Y nosotros vamos 
a procesar las reclamaciones. Según 
nuestros datos, más del 50 por ciento 
de las personas que se acercan a la Co-
misión tiene un resolutivo favorable, sí 
hay esperanza. Ya con el dictamen téc-
nico que podamos ofrecer pueden llevar 
el asunto por un canal judicial.

Las quejas, especificó Corona Gu-
tiérrez, pueden realizarse de manera 
presencial o remota, en la página web 
(www.condusef.gob.mx), los 365 del 
año, las 24 horas del día; el sistema, di-
jo, permite anexar documentos en PDF. 
Es recomendable incluir la carta de re-
clamación ante el banco.

Sobre el tema de las extorsiones, se 
le especificó:

El meollo del asunto es el descontrol 
que el Banco del Bienestar tiene en el 
manejo de datos personales…
Sí, es una situación que se sufre día a 
día. El banco está obligado a salvaguar-
dar esa información, y a sus clientes…. 
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 La virtual presidenta explicó el modelo que pretende echar a andar para poner en operación varios trenes de pasajeros.PLAN MAESTRO

DA JUEGO  
A LA IP 1 32 4 5 El Consejo Empre-

sarial no sustituye al 
Consejo Coordinador.

 Este jueves continúa 
con la presentación de 
miembros del gabinete.

 Anuncia a los titulares 
de Cultura y de Trabajo 
y Previsión Social.

 También a los de Tu-
rismo, y la Coordinación 
del Gabinete.

 Sheinbaum aclaró que 
se trata de un esquema 
más abierto con la IP.

DEFINE TRES RUTAS 
PARA RED DE TRENES

PLANTEA AMPLIAR EL INTERURBANO, DE
PACHUCA AL AIFA, EL MÉXICO-LAREDO Y

 MÉXICO-GUADALAJARA, "COMO TREN MAYA"

#CLAUDIASHEINBAUM

Las primeras tres rutas de 
trenes de pasajeros, que 
van a ser desarrolladas en la 
próxima administración fe-
deral, fueron presentadas por 
la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum.

Se trata de la ampliación 
del Tren Suburbano, del Ae-
ropuerto Internacional Felipe 
Ángeles a Pachuca, el Méxi-
co–Querétaro–Guadalajara 
y el México–San Luis Poto-
sí–Monterrey–Nuevo Laredo.

En conferencia de prensa, 
la ganadora de la elección del 2 
de junio explicó que estudian el 
derecho de vía en estos casos.

"Ya estamos estudiando lo 
primero, que es el derecho de 
vía, tenemos que ponernos de 
acuerdo con los concesiona-
rios, porque la idea es que ellos 
se quedan con su concesión de 
carga, pero que en el mismo 
derecho de vía podamos hacer 
los trenes de pasajeros.

"(...) nuestro objetivo es 
que el análisis del derecho de 
vía lo podamos tener antes 
de entrar al gobierno. Para 
que podamos hacer incluso 
las licitaciones, la idea es que 
sea un esquema similar al del 
Tren Maya, donde participen 
ingenieros militares y empre-
sas privadas, ambos", informó 
en su casa de transición. 

C. NAVARRO, 
N. GUTIÉRREZ 
Y F. GARCÍA

PAIS@
ELHERALDODE
MEXICO.COM

Se trata de rutas similares a 
la del Tren Maya; en este caso 
serían trenes eléctricos con una 
capacidad para viajar a 160 ki-
lómetros por hora.

En el caso de la ampliación 
del AIFA a Pachuca se estiman 
150 kilómetros de vías férreas, 
en casi un lustro, beneficiando 
municipios como Zumpango, 
Tizayuca o Zempoala.

En el México-Nuevo Laredo 

y lo que significa la generación 
de empleo vinculado con obra 
pública que potencia la obra o 
la inversión privada", agregó. 

Horas antes, durante la 
mañanera, el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
informó que será en el gobier-
no de Sheinbaum cuando se 
concluya la construcción del 
Tren El Insurgente, que va de 
Toluca a la Ciudad de México.

El mandatario argumentó 
que por cuestiones políticas y 
complejidad de la obra, a ini-
cios de septiembre quedará 
terminada la línea hasta la es-
tación Santa Fe y en diciembre 
hasta Observatorio.

“Ese tren lo vamos a inau-
gurar a finales de agosto, prin-
cipios de septiembre, hasta la 
estación Santa Fe, porque de 
Santa Fe a Tacubaya, Obser-
vatorio, sí, hemos tenido algu-
nas dificultades, también por 
cuestiones políticas”, indicó.

El presidente López Obra-
dor señaló que Sheinbaum 
lanzará este año las licitacio-
nes para la construcción de 
tres mil kilómetros de vías fé-
rreas, además de que se apo-
yará de ingenieros militares.

“Tengo entendido que va a 
empezar con las tres al mismo 
tiempo, si no es así, no se ter-
mina, es que son más de 3 mil 
kilómetros, entonces tienes 
que licitar para definir empre-
sas, y también va a apoyarse 
en ingenieros militares”. 

CLAUDIA 

SHEINBAUM

VIRTUAL  
PRESIDENTA

LA IDEA ES QUE 
SEA UN ESQUE-
MA SIMILAR AL 
TREN MAYA, 
DONDE PARTICI-
PEN INGENIEROS 
MILITARES E IP’.

son mil 143 kilómetros a desa-
rrollar en cinco años.

Mientras que en el Méxi-
co-Guadalajara, con 581 kiló-
metros, se prevé como fecha 
de conclusión mayo de 2029.

"El objetivo es la conecti-
vidad en nuestro país, mante-
niendo los trenes de carga. Por 
supuesto que tienen un poten-
cial enorme, la conectividad 
del país a través de los trenes 

MIL KILÓMETROS 
DE VÍAS SE PRE-

TENDEN OPERAR.
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Destaca disposición  
a reunirse con Piña
EL LÍDER de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, ase-
guró que si la ministra presidenta de la Suprema Corte, Nor-
ma Piña, solicita una reunión para un diálogo por la reforma al 
Poder Judicial, hay disposición de la comisión encargada en el 
Poder Legislativo, por indicación de Claudia Sheinbaum.

México

LA FUTURA 
mandataria desta-
có que los trenes 
serán eléctricos 
y construidos en 
el país, para traer 
desarrollo.

Las 3 rutas de trenes planteadas para el próximo sexenio.

PLAN FÉRREO

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

L
a virtual Presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, refrendó 
la apuesta por la reactivación y 
expansión de la red ferroviaria 

en México, con la construcción de más de 
mil 800 mil kilómetros de trenes de pa-
sajeros, por lo pronto, a través del mismo 
modelo que abrió paso al Tren Maya, en el 
que el Ejército participará en la construc-
ción y también en la licitación.

Este miércoles, presentó, en confe-
rencia de prensa, un proyecto de trenes 
eléctricos de pasajeros que considera tres 
líneas, el cual impulsará desde el 1 de oc-
tubre del 2024, cuando tome posesión, y 
hasta los últimos meses del 2029.

Expuso que la primera ruta correrá del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) a Pachuca; la siguiente irá hacia el 
norte del país, cruzando cuatro puntos es-
tratégicos hacia Nuevo Laredo, y la última 
será con dirección al PacíXco mexicano, 
hacia Guadalajara, y agregó que en este 
sexenio se busca construir más de tres mil 
kilómetros de vías férreas.

Además de estas líneas, subrayó que 
retomará los planes propuestos por el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, complementarios del Tren Maya y 
del Interoceánico, al señalar que aún fal-
tan dos conexiones del Interoceánico y el 
segmento de carga del Tren Maya.

Anuncia 3 líneas para pasajeros

Con modelo del Tren Maya, Claudia 
va por construir 1,800 km de trenes
LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA reIe-
re que el Ejército participará en la construc-
ción y licitación; las rutas van de la CDMX a La-
redo y Guadalajara y otro del AIFA a Pachuca

“Estamos trabajando en esa parte del 
Tren Maya y en el caso de trenes de pa-
sajeros nuestro objetivo es tener trenes 
similares hacia el norte en su momento; 
también estamos estudiando la conexión 
hacia Veracruz, para que ya se conecte a 
través de Coatzacoalcos, incluso con el 
Tren Maya”, especiXcó Sheinbaum.

Apuntó que ya comenzó el análisis en 
torno a la concesión con las empresas para 
que éstas se queden el derecho de vía para 
carga y se obtenga el de pasajeros. 

“Nuestro objetivo es que el análisis del 
derecho de vía lo podamos tener antes 
de entrar al Gobierno, para que podamos 
hacer incluso las licitaciones. La idea es 
que sea un esquema similar al Tren Maya, 
donde participen ingenieros militares y 
empresas privadas”, detalló.

Una de las nuevas líneas será la amplia-
ción del Tren Suburbano de la Zona Me-
tropolitana del Valle de México (ZMVM), 
la cual irá del AIFA hasta Pachuca; tendrá 
aproximadamente 150 km y saldrá del ra-
mal del Suburbano 1 de Lechería. Su am-
pliación tendrá 54 km y será la continua-

ción; además, representa la conectividad 
“hacia y desde” Pachuca con la terminal 
aeroportuaria y con la ZMVM, con periodo 
de ejecución de 4.5 años, a partir del 1 de 
octubre y hasta el 17 de agosto del 2029.

Entre la población beneXciada se en-
cuentran los habitantes de Zumpango, 
Tecámac, Tizayuca y Zapotlán, en el Es-
tado de México, así como Zempoala, Villa 
de Tezontepec, Temascalapa y Jaltocán, 
en Hidalgo. Esta ruta contará con cuatro 
estaciones: en el AIFA, en Huitzila, Téllez 
y Pachuca, Hidalgo.

Por su parte, el tren que saldrá de la Ciu-
dad de México y que pasará por Querétaro, 
Guadalajara y conectará hacia 
Nogales, tendrá aproximada-
mente 581 km y atenderá dos de 
las siete rutas que fueron enlis-
tadas en el decreto presidencial 
reciente: México-Querétaro-
Guadalajara-Tepic-Mazatlán-
Nogales, y Manzanillo-Colima-
Guadalajara-Irapuato.

Se espera que en su primera 
etapa se implemente el tramo 

México-Guadalajara, en especíXco el tra-
mo Irapuato-Guadalajara, sobre la línea 1 
de Ferromex, pues el de México a Irapua-
to se plantea ya en el proyecto del Tren 
Maya. Su periodo de ejecución es de 4.7 
años, a partir del 1 de octubre, con culmi-
nación el 17 de mayo del 2029.

Este tramo beneXciará a la población 
de las entidades por donde cruza, creará 
37 mil empleos directos y 18 mil 500 indi-
rectos. Entre la Ciudad de México y la ca-
pital tapatía se contemplan 13 estaciones, 
entre ellas, la de Cuautitlán, Tula de Allen-
de, Celaya, Salamanca, Irapuato y Ocotlán.

Del tren que irá de la Ciudad de México 
a Nuevo Laredo, que está previsto sea de 
mil 143 km, aunado a otros 970 km en el 
tramo de Querétaro a Nuevo Laredo, deta-
lló que está en la ruta México-San Luis Po-
tosí-Monterrey-Nuevo Laredo, también 
establecida en el decreto presidencial.

Para esta línea, están marcadas sólo 
cuatro estaciones: Ciudad de México, San 
Luis Potosí, Monterrey y Nuevo Laredo. 
Para el tramo que correrá de Nuevo León 
a Tamaulipas, se beneXciarán los muni-
cipios de Anáhuac, Bustamante, General 
Escobedo, Lampazos de Naranjo, Nuevo 
Laredo y Tamaulipas, Salinas Victoria, San 
Nicolás de los Garza y Villaldama.

“El objetivo, evidentemente, es la co-
nectividad en nuestro país, 
manteniendo los trenes de 
carga; por supuesto que tiene 
un potencial enorme la conec-
tividad del país a través de los 
trenes y lo que signiXca la ge-
neración de empleo vinculado 
con obra pública que potencia 
la obra o la inversión privada. 
Eso es lo que estamos trabajan-
do”, dijo Sheinbaum.

MÉXICO-SLP-MONTERREY-NUEVO LAREDO

Estaciones posibles: 4

Kilómetros: 1,143

Ejecución: 5 AÑOS

MÉXICO-QUERÉTARO-GUADALAJARA

Estaciones posibles: 13

Kilómetros: 581

Ejecución: 4.7 AÑOS

AIFA-PACHUCA (AMPLIACIÓN)

Estaciones posibles: 4

Kilómetros: 150

Ejecución: 4.5 AÑOS

LA VIRTUAL 
Presidenta 
electa, Claudia 
Sheinbaum, ayer, 
en conferencia.F
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LA IDEA es 
que sea un 

esquema similar al 
Tren Maya, donde 
participen ingenieros 
militares y empresas 
privadas. El objetivo, 
evidentemente, es 
la conectividad en 
nuestro país”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Virtual Presidenta 
electa
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En los límites de la Gustavo A. Madero y Nezahualcóyotl, bom-
beros vertieron espuma sobre el asfalto como prevención.

En Iztacalco, residentes de la colonia Juventino Rosas asegu-
ran que el olor a hidrocarburo emanó de una fuga de agua.

Reportan otro derrame 

de combustible en GAM

VECINOS PROTESTAN CON BLOQUEO

Habitantes afirman 
que el olor a 
hidrocarburo regresó 
a la zona donde la 
semana pasada se 
registró un incendio

POR IVÁN MEJÍA

ivan.mejia@gimm.com.mx

Vecinos de la alcaldía Gus-
tavo A. Madero reportaron 
un nuevo derrame de com-
bustible sobre el asfalto en el 
límite con la colonia Ciudad 
Lago, en Nezahualcóyotl, 
Estado de México, que cau-
só preocupación y derivó un 
bloqueo que duró seis horas.

“Después del aguace-
ro que cayó, empezamos a 
percibir nuevamente el olor 
a combustible y no sólo en 
las alcantarillas sino tam-
bién en las casas.

“Empezó el olor muy 
fuerte eso nos llamó la aten-
ción, vinimos a verificar y 
lo que hay nuevamente es 
el derrame de combustible 
otra vez donde fue la explo-
sión de las casitas”, dijo Ve-
rónica Garzón, una de las 
vecinas que ayer bloquea-
ron el paso del ferrocarril 
de esa zona, para demandar 
respuestas.

La semana pasada se re-
gistró un incendio en Ciu-
dad Lago que arrasó con 17 

viviendas; la Fiscalía del Es-
tado de México indicó que 
éste fue provocado por la 
presencia de diésel.

Ante la manifestación, 
personal del Cuerpo de 
Bomberos de Nezahual-
cóyotl, junto con personal 
de Petróleos Mexicanos (Pe-
mex), acudió al sitio que co-
linda con la colonia Cuchilla 
del Tesoro y vertieron espu-
ma de jabón para evitar al-
gún tipo de reactivo.

… Y EN IZTACALCO
Residentes de la colonia Ju-
ventino Rosas, alcaldía Iz-
tacalco, reportaron un olor 
a combustible que emana-
ba de una fuga de agua que 
se registró en el cruce de las 
calles Oriente 110 y Sur 107.

La fuga se originó mien-
tras se realizan trabajos de 
repavimentado; elementos 
de Protección Civil acudie-
ron e hicieron pruebas.

Una vecina indicó a este 
diario que dicho personal 
descartó que hubiese hidro-
carburo; la fuga ya había sido 
sellada.

No obstante, la mujer, 
cuya casa está cerca del sitio 
donde se presentó la fuga, 
expresó que teme que haya 
riesgos debido al olor a com-
bustible que se percibe en 
las calles de la colonia.

 — Con información de Ricardo Vitela

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

T
ransportistas de la 
Ciudad de México 
crearon su propio 
centro de monito-
reo desde donde 
supervisan en tiem-
po real alrededor 
de 300 autobuses 

que operan en los ser-
vicios zonales Cuaute-
p e c ,  A r a g ó n  y 
Culhuacanes.

El monitoreo les per-
mite eficientar su ope-
ración, optimizar el 
consumo de combusti-
ble, reducir hábitos de 
los choferes como la cir-
culación con las puertas 
abiertas o el uso de te-
lé fonos  mientras 
conducen.

Y, principalmente, 
para disminuir el número 
de siniestros viales y de 
robos a sus unidades.

“Nosotros en la parte 
de Cuautepec y en la 
parte de la Progreso, te-
níamos muchos robos. 
Anteriormente podíamos 
contar, seis, siete robos 
al día, con el monitoreo 
se ha inhibido y ahorita 
llevamos tres robos en 
tres años. 

“El mismo delincuen-
te ve que está vigilada 

y, entonces, empieza a 
buscar otra forma de 
operar, se va a las rutas 
que pasan conjuntamen-
te con nosotros; ‘ya no 
me subo a los morados 
porque traen cámaras, 
mejor me voy a los ver-
decitos que no hay con-
trol, no hay nada’”, dijo 
Nereo Pineda, presidente 
del consejo de adminis-
tración de la empresa 
Movilidad, Interurbana, 
Integral y Turística. 

La Secretaría de Mo-
vilidad (Semovi) ha im-
p u l s a d o  l a 
transformación de las 
viejas rutas de microbu-
ses a empresas que ope-
ran los  l lamados 
Servicios Zonales.

Actualmente, existen 
ocho servicios zonales 
en la capital, que trans-
portan en conjunto a 
unos 631 mil usuarios al 
día.

RENOVACIÓN TOTAL
Fernanda Rivera, direc-
tora de Licencias y Ope-
ración del Transporte 
Vehicular de la Semovi, 
indicó que se trata no 
sólo de renovar las uni-
dades, sino de transfor-
mar todo el sistema de 
transporte colectivo 
concesionado.

“Como parte de los 
proyectos de moderni-
zación, no solamente es 
el cambio y la transfor-
mación de las unidades, 
sino que cambiemos la 
forma en la que operan 
los concesionarios.

“Pasamos de la con-
cesión individual a una 
concesión de tipo em-
presa donde los opera-
dores están contratados, 
donde las unidades tie-
nen GPS, cámaras y aquí 
está todo el centro de 
monitoreo y todo el per-
sonal de estas empresas 
que hacen un esfuerzo 
diario para que la calidad 

del servicio sea muy bue-
na”, expresó.

Los transportistas pi-
dieron a los usuarios que 
reconozcan que están 
haciendo un esfuerzo 
por mejorar el servicio y 
les pidieron que cuiden 
los autobuses.

Además, consideraron 
que ya existen elemen-
tos para que el Gobierno 
de la Ciudad de México 
analice un aumento a la 
tarifa que, actualmente, 
es la más baja del país.   

“En cuanto a la tarifa 
siempre ha sido el ma-
lestar porque a final de 
cuentas nosotros esta-
mos en el cambio, pero 
también el cambio cues-
ta, y seguimos con una 
tarifa controlada, hace 
tres años que subió la 
tarifa.

“Sin embargo, todo 
lo que se está creando 
es costo; tenemos una 
tarifa que no la podemos 
aumentar en el momento 
que nosotros queramos 
porque somos concesio-
narios (...) Si clasificas el 
costo del servicio tendría 
que ser un poquito más 
elevado.

“La gente piensa que 
somos parte del gobier-
no (...) y la verdad todo 
lo que se está generando 
aquí es por parte de los 
concesionarios, de los 
accionistas”,  d i jo 
Pineda.

Foto: Elizabeth Velázquez

Según los primeros reportes, el trabajador realizaba labores de mantenimiento en el elevador.

Cayó de lo alto 
del Monumento 
a la Revolución

COLONIA TABACALERA

POR IVÁN MEJÍA 

ivan.mejia@gimm.com.mx

Un hombre murió tras caer de 
la parte alta del Monumento 
a la Revolución, en la colonia 
Tabacalera, cuando realizaba 
labores de mantenimiento al 
elevador de cristal del sitio.

De acuerdo con la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana 
(SSC), elementos policiacos 
arribaron a la Plaza de la Re-
pública, alcaldía Cuauhtémoc, 
luego de recibir el reporte de 
una persona lesionada. 

En el sitio, los agentes so-
licitaron el apoyo de cuerpos 
de emergencia y paramédi-
cos, quienes valoraron que el 
trabajador, de aproximada-
mente 38 años de edad, ya no 

presentaba signos vitales. 
Los restos del hombre 

quedaron tendidos sobre la 
recepción del Museo Nacional 
de la Revolución luego de caer 
30 metros, según los primeros 
reportes.

La zona fue acordonada 
por la SSC mientras peritos en 
criminalística, química y fo-
tografía  de la Fiscalía Gene-
ral de Justicia local  realizaron 

el levantamiento de pruebas 
e indicios para la indagatoria 
correspondiente.

Por la noche, la depen-
dencia a cargo de Ulises Lara 
indicó mediante una tarje-
ta informativa que inició una 
carpeta de investigación rela-
tiva al delito de homicidio por 
otras causas. 

“De acuerdo con las pri-
meras investigaciones, la 

TRANSPORTISTAS CONCESIONADOS

El seguimiento es para los 
servicios zonales de Culhuacanes, 
Aragón y Cuautepec; hacen un 
llamado a aumentar la tarifa

Foto: Jonás López / Fotoarte: Jesús Sánchez

persona podría haber caído de 
la estructura del monumento”, 
refirió la Fiscalía capitalina.

Agregó que una “célula 
multidisciplinaria de la Coor-
dinación General de Atención 
a Víctimas tomó conocimien-
to de los hechos, con la finali-
dad de brindar apoyo integral, 
así como asistencia jurídica y 
psicoemocional a las víctimas 
indirectas”.

BREVE

Instruyen a Pemex 
transparentar el 
análisis de agua 
en la alcaldía BJ
El Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección 
de Datos Personales (Inai) 
instruyó a Petróleos Mexi-
canos para que modifique 
su respuesta de transpa-
rencia respecto a la pre-
sencia de hidrocarburo en 
el agua potable en las al-
caldías Benito Juárez y Ál-
varo Obregón.

Indicó que un particular 
solicitó el 31 de marzo pa-
sado los análisis, exáme-
nes y exploraciones, de 
campo o laboratorio rea-
lizadas al agua de esas 
demarcaciones.

“Pemex se limitó a se-
ñalar que había realizado 
una muestra de hidrocar-
buro en agua recolectada 
por el Sistema de Aguas, 
bajo una norma mexicana 
específica, sin entregar el 
documento que sustenta-
ra esta respuesta”, desta-
có el Inai, 

Por lo que ordenó 
que se realice una nueva 
búsqueda.

 — Hilda Castellanos
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HOY NO CIRCULA

V E R D E

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2
cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 73 14
Noreste 63 14

Centro 71 14
Suroeste 50 13
Sureste 48 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 48 17
Noreste 35 17

Centro 25 18
Suroeste 16 19
Sureste S/D 

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Exigen a las autoridades la verdad // Temen que haya riesgo de explosión

Otro derrame de combustible afecta 
Cuchilla del Tesoro y Ciudad Lago

HABITANTES DE LA ZONA BLOQUEARON LA VÍA TAPO

LAURA GÓMEZ FLORES

Y RENÉ RAMÓN

REPORTERA Y CORRESPONSAL

Un nuevo derrame de combustible 
fue detectado en los límites de la al-
caldía Gustavo A. Madero y de Neza-
hualcóyotl, estado de México, donde 
el 1º de julio hubo un incendio, por lo 
que vecinos exigieron a las autorida-
des de ambas entidades “actuar ya, 
porque el riesgo de una explosión es 
latente, aunque lo nieguen”.
Habitantes de la colonia Ciudad 

Lago, en dicho municipio, bloquea-
ron el cruce de la Vía Tapo y avenida 
Aeropuerto ante el brote de hidro-
carburo por las coladeras y el fuerte 
olor que se percibía.
Además, impidieron el paso del 

tren al formar una valla en la línea 
divisoria entre ambas entidades, 
donde peritos recolectaron mues-
tras de la sustancia que estaba mez-
clada con agua de lluvia estancada.
La Dirección de Seguridad Ciu-

dadana municipal confirmó que 
el combustible emanó de un pozo 
pluvial localizado a la altura de la 
puerta 5 de la zona de pistas del Ae-
ropuerto Internacional de la Ciudad 
de México, el cual fue retirado por 
personal de Petróleos Mexicanos.
Los mexiquenses exigieron a 

Pemex comenzar de inmediato los 
trabajos de sustitución de la tubería 
de combustible que llega a la termi-
nal aérea, cuya falla no sólo afecta a 
Ciudad Lago, sino también a cuatro 
colonias de la Ciudad de México.

“Se metió al drenaje, aumentó el 
olor a combustible y las autorida-
des sólo echaron jabón y agua para 
resolver el problema. No somos ig-
norantes, el riesgo de una explosión 
existe”, aseguraron por su parte re-
sidentes de la colonia Cuchilla del 
Tesoro, en Gustavo A. Madero.
Denunciaron que el fuerte olor a 

combustible “que hemos soportado 
desde febrero pasado, cuando las 
autoridades encontraron la prime-
ra toma clandestina, y había ami-
norado, volvió con más intensidad 
desde la noche del martes”.

Cambio de tubos, la solución

La madrugada de este miércoles 
“fue insoportable y por medio de los 
chats vecinales nos enteramos del 
derrame en la zona donde hubo un 
incendio, dizque por la volcadura 
de una pipa, lo cual no fue cierto, 
porque el combustible salió de las 
coladeras”.
Señalaron que personal de Pe-

mex se comprometió el pasado lu-
nes a cambiar 5 kilómetros de ducto 
para turbosina donde se ubican las 
colonias Cuchilla del Tesoro, CTM 
Aragón, cuarta y quinta secciones 
de San Juan de Aragón y la unidad 
habitacional Narciso Bassols.
No obstante, “creemos nos están 

engañando, porque si ese ducto tie-
ne una duración de 100 años y hoy 
tiene 44, no creo que inviertan mi-
les de millones de pesos en hacerlo 
a 25 metros de profundidad, donde 
no podremos verificarlo”.

Los quejosos exigieron a la Se-
cretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) 
que realice un estudio de impacto 
ambiental; a Pemex, que utilice un 
extractor para llevarse el combusti-
ble que continúa en el drenaje y que  
se resguarden los lugares donde se 
han detectado las tomas.
A la Secretaría de Gestión Inte-

gral de Riesgos y Protección Civil 
solicitaron que informe sobre el 

registro de personas atendidas por 
afecciones respiratorias tras la de-
tección de tres tomas clandestinas y 
cinco actos vandálicos en la demar-
cación, “porque ya desapareció”.
Asimismo, solicitaron nuevamen-

te reunirse cada lunes para que se 
dé un informe de los trabajos reali-
zados a todos los vecinos y medios 
de comunicación “si no tienen nada 
que esconder, porque hoy vivir en 
esta zona no es vida”.

 Vecinos de la zona limítrofe 
del estado de México y la capital, 
al norte del aeropuerto, cerraron 
el paso en la avenida que 
conecta con la autopista rumbo 
a Texcoco e impidieron el paso 
del tren para exigir a las 
autoridades una limpieza 
profunda, luego de que se halló 
combustible en los charcos 
mezclado con agua de lluvia. 
Fotos Alfredo Domínguez



A 3 años de servicio, Cablebús 
ha transportado a más de 
113 millones de pasajeros

Hoy se cumplen tres años desde la in-
auguración de la primera línea del Ca-
blebús, un sistema de transporte público 
que ha revolucionado la movilidad en la 
Ciudad de México. Desde su implemen-
tación en 2021, las Líneas 1 y 2 del Ca-
blebús han transportado a más de 113 
millones de pasajeros, mejorando signi-
ficativamente el tiempo de traslado y la 
calidad de vida en las zonas Oriente y 
Norte de la ciudad.

De igual manera, en 2022 se iniciaron 
las obras para Cablebús Línea 3 que re-
correrá de Vasco de Quiroga en Álvaro 
Obregón a Los Pinos/Constituyentes en 
Miguel Hidalgo.

L1 REALIZÓ MÁS DE 50 MILLONES DE VIA JES

Desde que la Línea 1 fue inaugurada, 
ha realizado más de 50 millones de via-
jes. Este sistema de transporte traslada 
a más de 60 mil personas al día, con un 
tiempo de 31 minutos de terminal a ter-
minal. Además, cuenta con un récord de 
afluencia registrado, del 1 de marzo de 
2024, con un total de 67 mil 086 viajes 
en un solo día.

El tramo que une Indios Verdes con 
Cuautepec y Tlalpexco ha sido recono-
cido como el más grande de América y 
el más moderno en su clase. Cuenta con 
377 cabinas, de las cuales, solo la núme-
ro 175 fue desincorporada y transferi-
da al Museo del Servicio de Transportes 
Eléctricos. Desde su puesta en marcha, 
la Línea 1 no ha llevado a cabo adecua-
ciones o modificaciones en su infraes-
tructura e instalaciones.

Cabe recalcar que las estaciones con 
más ingresos en estos tres años son In-
dios Verdes y Cuautepec, con un registro 

de 19 millones y 9.5 millones de perso-
nas, respectivamente. 

El proyecto de construcción de la Lí-
nea 1 tuvo un costo de 2 mil 925 millo-
nes 577 mil 120.82 pesos. Este monto 
cubrió desde las actividades principales 
hasta la transferencia de tecnología y ca-
pacitación, asegurando así la calidad y 
eficiencia del servicio.

“Cuando no había Cablebús tardaba 
casi dos horas en llegar a mi trabajo que 
está en el centro, y ahora solo nos lle-
va 40 minutos. Además, las cabinas son 
cómodas y la vista de la ciudad es muy 
bonita, y aunque antes me daba miedo 
subirme, con el tiempo le ido perdiendo 
el miedo y agarrando el gusto”, expre-
sa un pasajera, que recorre toda la línea 
diariamente. 

Los estudiantes también se han visto 
beneficiados. José Eduardo Castillo, es-
tudiante de la UNAM dice:

“Viajar de Indios Verdes a Tlalpexco 
es rápido y seguro. Antes, tenía que to-

mar varios transportes nada más para 
llegar al Metro, pero la verdad es que 
ahora todo es más fácil y llego a tiem-
po a mis clases. Además, no he tenido 
problemas de servicio desde que se in-
auguró”.

L 2: N U E VA MOVI LI DAD E N E L OR I E NTE

La Línea 2, inaugurada el 8 de agosto de 
2021 y que une a Constitución de 1917 
con Santa Marta, tuvo una inversión de 
3 mil 183 millones 522 mil 936.19 pesos 
y cuenta con 305 cabinas y 2 góndolas 
para mantenimiento. 

Esta línea, conformada por siete es-
taciones: Constitución de 1917, Quet-
zalcóatl, Las Torres, Buenavista, Xalpa, 
Lomas de la Estancia, San Miguel Teo-
tongo y Santa Marta, se conecta con las 
líneas 8 (Constitución de 1917 - Garibal-
di) y A (Pantitlán - La Paz) del Metro, 
así como con la Línea 10 del Trolebús 
Elevado (Constitución de 1917 - Santa 
Marta). Desde su construcción, ninguna 

La Línea 1 ha realizado más de 50 millones de viajes desde 2021

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com

Movilidad
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El transporte ha mejorado significativamente el tiempo de traslado y la calidad de vida en las zonas Oriente y Norte de la ciudad.



visa tanto a nivel nacional como inter-
nacional, asegurando un alto estándar 
de seguridad.

De acuerdo con las autoridades capi-
talinas, la Línea 3 del Cablebús permi-
tirá que los habitantes de las colonias 
del sur de Chapultepec, como el pueblo 
de Vasco de Quiroga, tengan un acceso 
más fácil y directo a este complejo na-
tural y cultural.

Con una capacidad para 36 mil pasa-
jeros, todas las estaciones del Cablebús 
serán 100% accesibles, equipadas con 
elevadores, rampas de acceso y escale-
ras eléctricas. La tarifa será de 7 pesos, 
facilitando el acceso económico a este 
medio de transporte innovador.

de las estaciones o vehículos ha sufrido 
modificaciones.

“A comparación del transporte pú-
blico acá en Iztapalapa, el traslado es 
tranquilo y sin contratiempos. Es rápi-
do y seguro, y no tengo que lidiar con 
los embotellamientos. Además, la cone-
xión con otras líneas de transporte es 
útil para andar de un lado a otro en to-
da la ciudad. Antes para llegar de Santa 
Marta a Constitución en transporte pú-
blico era un buen rato, a pesar de que 
prácticamente están conectadas por una 
avenida, y ahora es otra cosa totalmen-
te diferente, y lo será más aún cuando 
terminen el Trolebús Elevado”, contó un 
usuario.

E ST E M E S I N I C I A M A N T E N I M I E N TO A N UA L 

DE A M BA S LÍ N E A S

Para garantizar la operación segura y 
de calidad del Cablebús, el Servicio de 
Transportes Eléctricos (STE) informó 
que, a partir del 15 de julio, comenza-
rán las revisiones anuales de las Líneas 
1 y 2, que operan en las alcaldías Gus-
tavo A. Madero e Iztapalapa, respecti-
vamente.

Para la Línea 1, el cierre será de la es-
tación Indios Verdes a Cuautepec y Tlal-
pexco, del 15 al 28 de julio. Durante es-
te periodo, personal especializado rea-
lizará la revisión de balancines, equipo 
electromecánico, plantas generadoras, 
sistema de peaje, generadores auxilia-
res de emergencia, cabinas, pruebas al 
cable tractor portador, así como limpie-
za de cuartos de control y estaciones, 
entre otras labores.

En el caso de la Línea 2, los trabajos 
se llevarán a cabo en dos fases: la prime-
ra, de la estación Constitución de 1917 
a la estación Xalpa, del 29 de julio al 4 
de agosto; mientras que la segunda será 
de la estación Santa Marta a la estación 

Xalpa, del 5 al 11 de agosto. 
La Línea 2 contará con una inspec-

ción a detalle y prueba magneto-induc-
tiva certificada de los cables portadores 
tractores que soportan las cabinas, revi-
sión del sistema de tensión, desviaciones 
del cable, carriles de entrada y salida de 
estación, sincronización, motores auxi-
liares y espaciadores, inspección de ele-
mentos de seguridad en pilonas, así co-
mo la limpieza de cabinas y estaciones.

Es importante comentar que con es-
tas revisiones se volverán a certificar en 
materia de seguridad estas líneas: la Lí-
nea 1 obtendrá certificación por la em-
presa TÜV, mientras que la Línea 2 se-
rá certificada por la empresa Schupfer, 
con el fin de avalar el correcto funcio-
namiento de los teleféricos. 

Las revisiones contarán con la aseso-
ría de las empresas fabricantes Doppel-
mayr y Leitner. Durante los periodos de 
cierre para las revisiones anuales, la Red 
de Transporte de Pasajeros (RTP) brin-
dará servicio de apoyo de manera gra-
tuita, con el objetivo de que la ciudada-
nía pueda continuar con sus trayectos 
habituales.

E XPAN SIÓN : LÍN E A 3 E N C A M I NO

En 2022, comenzaron las obras para la 
Línea 3 del Cablebús, que conectará Vas-
co de Quiroga en Álvaro Obregón con 
Los Pinos/Constituyentes en Miguel Hi-
dalgo. 

El pasado 23 de mayo, se llevó a ca-
bo el arranque de las pruebas operativas 
de esta nueva infraestructura que forma 
parte del proyecto “Chapultepec: Natu-
raleza y Cultura”.

Las pruebas actuales abarcan 3 ki-
lómetros entre cuatro estaciones, per-
mitiendo realizar ajustes mecánicos y 
eléctricos necesarios antes de la aper-
tura oficial. El diseño estructural se re-

A partir del 15 de julio comenzarán las 

revisiones anuales de las Líneas 1 y 2 del 

Cablebús, por lo que habrá suspenciones 

en el servicio. 
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BE N E FICIOS DE L C ABLE BÚS

De acuerdo con el STE, el estableci-
miento del Cablebús como un sistema 
de transporte público prioritario ha be-
neficiado a los habitantes de las zonas 
altas de la ciudad, además de haber re-
ducido los tiempos de traslado, creado 
empleos, mejorado el medio ambiente, 
aumentado la seguridad en los despla-
zamientos y facilitado la conexión con 
otros sistemas de transporte de alta ca-
pacidad.

Uno de los aspectos más destacados 
de este proyecto es su impacto en la lu-
cha contra la desigualdad social, al aten-
der áreas donde el acceso a oportuni-
dades puede estar limitado. Al conectar 
estas zonas con el resto de la ciudad, el 
Cablebús contribuye a aumentar la mo-
vilidad y facilitar el acceso a servicios y 
empleo, promoviendo así un desarrollo 
más equitativo y sostenible para todos 
los ciudadanos.

El STE asegura que, además de des-
congestionar el tráfico terrestre, el Ca-
blebús representa un compromiso con el 
desarrollo sostenible, al promover mo-
dalidades de movilidad más amigables 
con el medio ambiente.

“El establecimiento 
del Cablebús como 

sistema de transporte 
público ha bene& ciado 

a quienes viven en las 
zonas altas de la capital”

“La Línea 1

traslada 

a más de 

60 mil 

personas 

al día en 31 

minutos de 

terminal a 

terminal”

Mantenimiento



l jefe de Go-
bierno, Martí 
Batres, afir-
mó que el 
tema de la 
equidad de 

género se debe incluir en la 
Reforma al Poder Judicial tanto 
federal como a nivel local.

En la entrega de reconoci-
mientos a las Abogadas de las 
Mujeres señaló que el debate de 
la Reforma al Poder Judicial lle-
gará a la Ciudad de México y que 
la iniciativa es una oportunidad 
de incluir temas relevantes.

“Se va a venir todo este 
debate, hay varias líneas que 
plantea la reforma, una es la de 
la elección de jueces, magistra-
dos, ministros, ministros… pero 
es un campo abierto donde se 
pueden incorporar más temas, 
un tema importante que tiene 
que estar en la reforma judicial 
es el de la paridad de género, es 
decir, tiene que haber también 
paridad de género en todos los 
niveles, hasta ahora se ha ido 
avanzando, pero hay una gran 
desigualdad en la composi-
ción”, afirmó.

En el Museo de la Ciudad de 
México, Martí Batres expuso 

E

que la reforma debe incorporar 
un apartado que promueva la 
impartición de justicia.

Martí Batres la aspiración 
debe ser transformar el derecho 
y la norma, y no la preservación, 
dijo que podría incorporarse el 

principio de la suplencia de la 
deficiencia de la demanda para 
ayudar a la justicia.

En el evento, Batres Gua-
darrama entregó 160 recono-
cimientos a las Abogadas de 
las Mujeres que, dijo, luchan 

por la justicia y la igualdad en 
la capital del país.

“Ellas luchan por causas jus-
tas e igualitarias, la gran tarea 
que tenemos de transformar 
la visión, la mentalidad en la 
abogacía, en el derecho, de 
hacer del derecho un instru-
mento transformador, nos han 
educado en la preservación de 
la norma, y yo soy de la idea de 
que debemos educarnos en la 
transformación de la norma, 
vienen ahora coyunturas im-
portantes”, comentó. 

REFUERZA 
VIGILANCIA

DISTINGUE
BATRES A 160 

ABOGADAS
EL JEFE DE GOBIERNO DIJO QUE REFORMA JUDICIAL 

DEBE INCLUIR TEMA DE EQUIDAD DE GÉNERO

#ASESORANAVÍCTIMAS

POR PARIS ALEJANDRO SALAZAR

#LÍNEA1

CUMPLE  
CABLEBÚS 
3 AÑOS

El Servicio de Transportes Eléc-
tricos informó que, a tres años 
del inicio de operaciones de 
la Línea 1 de Cablebús, se han 
realizado más de 50 millones 
de viajes.

Este sistema traslada a más 
de 60 mil personas al día, con 
un tiempo de 31 minutos de 
terminal a terminal. Asimismo, 
cuenta con un récord de aflu-
encia registrado el 1 de marzo 

de 2024, con un total de 67 mil 
86 viajes en un día.

Las estaciones con más 
ingresos son Indios Verdes y 
Cuautepec, con un registro de 
19 millones y 9.5 millones de 
personas, respectivamente.

La Línea 1 de Cablebús va de 
Cuautepec a Indios Verdes, en la 
Gustavo A. Madero, y cuenta con 
una extensión de 9.2 kilómetros. 
CINTHYA STETTIN  RUTA. Se redujeron tiempos de traslado.
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 Batres 
encabezó 
el inició de 
un ope-
rativo en 
Iztapalapa.

 Participan 
más de 
cuatro mil 
elementos 
de distintas 
corporacio-
nes. 

 Destacó la 
reducción 
de delitos de 
alto impacto 
en 60 por 
ciento. 

MEJOR 

CALIDAD 

DE VIDA

 La línea 1 
del Cablebús 
beneficia a 18 
colonias en 
la Gustavo A. 
Madero..

MIL 762 
ASESORÍAS  
BRINDADAS 
A MUJERES.
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La jefa de Gobierno electa, 
Clara Brugada, y la virtual 
presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, sostuvieron 
una reunión privada. “Gra-
cias querida @Claudiashein, 
conversar con la primera 
presidenta electa de México 
siempre es enriquecedor” 
publicó Brugada en la red 
social X.CINTHYA STETTIN

MUESTRAN 
CERCANÍA

 DEFENSA. Martí Batres y 
el magistrado Rafael Guerra 
entregaron reconocimientos.

FOTO: LESLIE PÉREZ
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Un trabajador cae y
muere en Revolución
UN TRABAJADOR de mantenimiento del elevador de cristal 
del Monumento a la Revolución murió al caer de éste luego de 
que su equipo de seguridad fallara. La víctima cayó desde varios 
metro de altura sobre la recepción del museo del lugar. La Fiscalía 
local indaga el hecho por el delito de homicidio por otras causas.

TORMENTAS 
DISPERSAS22°MAX. 14°MIN.

OFRENDA en 
memoria deEs-
meralda y Sofía en 
el sitio en el que 
murieron.

Madre de Esmeralda y Sofía exige justicia

Atora Sacmex caso de hermanas 
que murieron al caer en coladera

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

A 
más de un año y siete meses 
desde que Sofía, de 16 años, y 
su hermana Esmeralda, de 23, 
murieron al caer en una colade-

ra abierta en la alcaldía Iztacalco, su ma-
dre, María Elvira Canchola, aFrmó que el 
caso está atorado en la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de México. 

Las jóvenes fallecieron el 11 de no-
viembre de 2022 tras caer en una colade-
ra de drenaje sin tapa cuando caminaban 
sobre Viaducto Río de la Piedad y Añil 
para dirigirse al Palacio de los Deportes 
para ir al concierto de la banda Zoé. 

En ese entonces, la zona no tenía 
iluminación y había varias alcantarillas 
destapadas. Actualmente ya hay alum-
brado, las coladeras están tapadas y se 
repavimentó el sitio. 

El día del accidente, el Sistema de 
Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) 
prometió a través de una tarjeta informa-
tiva colaborar con el caso. 

“Nuestra prioridad es dar atención a 
las familias de las dos mujeres.

“El incidente está siendo atendido 
por el director general de Drenaje en co-
laboración directa con la Fiscalía local, 
Protección Civil y el C5”, aseguró la ins-
titución en 2022. 

Elvira Canchola reclamó que la car-
peta de investigación no avanza pese a 
que los abogados ya aportaron nombres 
de probables responsables del accidente 
y los integraron en la carpeta de investi-
gación, por lo que la Fiscalía capitalina 
mandó a llamar a los funcionarios, pero 
no han acudido. 

“La carpeta de investigación sigue es-
tancada, a pesar de que los abogados ya 
dieron nombres de las personas que de-
bieron hacerse responsables ese día que 
lamentable sucedió el hecho.

“Todo está parado, se supone que ya 
los citaron, pero no se han presentado, 
ninguna autoridad, entonces la carpeta 

ELVIRA CANCHOLA aNrma que a más de 
un año y siete meses, la carpeta de investiga-
ción no avanza; funcionarios del organismo no 
han atendido llamado de la Fiscalía local, dice

de investigación sigue parada hasta que 
de alguna manera las autoridades nos 
permitan avanzar”, dijo a La Razón.

Los funcionarios que laboran para el 
Sacmex y fueron incluidos en la carpeta 
son el director de fallas y rehabilitación 
de drenaje, Darío Alejandro Munguía To-
rres; el subdirector, Ismael Méndez Zam-
brano; el jefe de Unidad Departamental 
de Detención de fallas, Isidro Guadalupe. 

En la lista también están el subdirec-
tor de rehabilitación de drenaje, José 
Federico Pedro Chávez; el jefe de la Uni-
dad Departamental de Rehabilitación de 
Drenaje, José Ezequiel Juárez; el direc-
tor general de drenaje, Miguel Carmona 
Suárez, así como la directora de Cons-
trucción y mantenimiento de drenaje, 
Martha Celestina Jasso.

De acuerdo con Elvira Canchola, nin-
guna de estas personas ha atendido el 
llamado de la Fiscalía local, por lo que la 
carpeta de investigación no puede seguir 
su paso. 

Esta casa editorial buscó una respues-
ta del Sistema de Aguas e informó que 
aún colabora con la Fiscalía local, según 
los  procedimientos instaurados por ésta.

Cuando sucedió el accidente, la alcal-
día Iztacalco indicó que la responsabili-
dad era del Sacmex, por lo que se deslin-
dó del asunto. 

La demarcación indicó a este diario 
que actualmente el tema es atendido 
por la dirección jurídica de la demarca-
ción, pero será la Fiscalía la que debe dar 
a conocer la información.  

Elvira Canchola compartió que tam-
bién se integraron en la carpeta nombres 
de funcionarios de la Secretaría de Obras 

y Servicios, pero el área jurídica de la ins-
titución aseguró que no ha recibido nin-
gún citatorio respecto al tema.

La madre de Sofía y Esmeralda lamen-
tó que, al momento, ninguna autoridad 
se ha hecho responsable por la coladera 
abierta en Iztacalco.

El objetivo de su denuncia, destacó, 
es buscar justicia para sus hijas Sofía y 
Esmeralda y que no ocurra un hecho si-
milar en la capital.

“Lo que venimos buscando es la no 
repetición, porque se podía evitar a 100 
por ciento, hay personas involucradas de 
Sacmex, pero ninguna se ha presentado, 
ninguna autoridad de ha hecho respon-
sable, seguimos intentando que se logre 
una justicia”, dijo. 

En febrero de 2023, la entonces Fscal 
capitalina, Ernestina Godoy, aseguró que 
había una responsabilidad civil por parte 
del Estado que era asumida por el Siste-
ma de Aguas.

Además, la exfuncionaria local men-
cionó que tanto Elvira Canchola, su pa-
reja y el padre biológico de las jóvenes 
estaban reconocidos como víctimas.

La madre de Sofía y Esmeralda expuso 
que el padre biológico, quien se desen-
tendió de ellas por años, solicitó el regis-
tro para la reparación a la Comisión Eje-
cutiva de Atención a Victimas (Ceavi) y 
se la otorgaron de manera casi inmediata. 

La mujer reclamó que nunca la to-
maron en cuenta ni la notiFcaron, pese 
a que era ella quien denunció y estaba a 
cargo del caso; sin embargo, dijo que su 
interés no es económico, sino que espera 
que alguien este preso por la negligencia. 

“Cómo es posible que al padre biológi-
co le hayan dado una compensación que 
cobró y se volvió a ir, no lo he visto desde 
entonces y se me hace injusto que hayan 
hecho ese tipo de arreglos por debajo del 
agua porque me da a entender que de 
alguna manera querían darle carpetazo 
a mi situación”, expresó. 

Elvira Canchola dijo estar consterna-
da y molesta, ya que colocó un memorial 
con lonas, cores y pancartas en el lugar 
donde murieron sus hijas, las cuales han 
sido retiradas desde que comenzó el pro-
ceso electoral. 

El sábado pasado Elvira Canchola 
colocó una lona con los rostros de sus 
hijas y con la leyenda: “La negligencia 
cuesta vidas. Justicia para Esme y SoF”, 
la cual duró poco tiempo, pues reclamó 
que tres días después acudió al lugar y 
ya no estaba. 

“Antes respetaban un poquito más 
el lugar, pero últimamente todo lo que 
pongo les da por quitarlo, obviamente 
es alguien que no le agrada la situación 
y me empieza a incomodar.

“Mi forma de exigir justicia es poner 
mis lonas en el lugar donde sucedieron 
los hechos, me da tristeza y frustración 
que me quiten las cosas, a mí me hubie-
ra gustado que otra persona hubiera he-
cho lo que estoy haciendo para que no 
hubiera sucedido la tragedia”, comentó 
la madre de las jóvenes. 

Por ciento de las 
tapas de coladera 

faltantes es por robo

90

Metros de profundi-
dad tenía la coladera 

en Iztacalco
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EN MARZO de 2023, el Con-
greso de la Ciudad de México 
avaló modiNcar el Código 
Penal para castigar hasta con 
nueve años de cárcel a quien 
robe tapas de coladeras.

SE SUPONE 
que ya los 

citaron (a funciona-
rios), pero no se han 
presentado, ninguna 
autoridad, entonces 
la carpeta de investi-
gación sigue parada 
hasta que de alguna 
manera las autori-
dades nos permitan 
avanzar”

MARÍA ELVIRA 
CANCHOLA
Madre de Sofía
y Esmeralda
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